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1. LE CONTEXTE 
 

1.1 IDENTITE DU TERRITOIRE 

 

a. Situation géographique et répartition des structures sociales 

 

Le territoire du présent projet se situe en zone rurale, dans le sud-est du département de la 
Drôme. Saillans fait partie de la « Communauté de Communes du Crestois et du Pays de 
Saillans – Coeur de Drôme ». Celle-ci se compose des 15 communes suivantes : Saillans, 
Espenel, Aubenasson, Aurel, Chastel-Arnaud, La Chaudière, Rimon et Savel, Saint Sauveur en 
Diois, Saint Benoît en diois, Vercheny, Véronne, Piégros-la-Clastre, Mirabel et Blacons, Aouste-
sur-Sye et Crest.  
 
Cette cartographie présente la répartition des différentes structures sociales dans la vallée de 
la Drôme. Le Forum se situe à égale distance de Crest et de Die et présente un panel de 
services accessibles aux habitants des petites communes aux alentours qui n’ont pas toujours 
les moyens de se rendre à Die, Crest ou même Valence.  
 
L’espace de vie sociale permet de soutenir l’animation du territoire au-delà de Saillans dans 
un rayon de 10 à 15 km, là où n’existe aucune autre structure sociale. 
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b. Spécificités du lieu  
 

Saillans est un village de 1409 habitants bordé par la rivière Drôme, situé entre Crest et Die 
qui sont deux villes de moyenne importance (respectivement 8600 et 4700 habitants) 
distantes d’environ 20 kilomètres. A noter qu’il est classé en zone de revitalisation rurale.  
Outre son attrait touristique (loisirs, histoire) et terre de vignes avec les vins d’appellation 
Clairette, le village est vivant et particulièrement dynamique sur le plan associatif. De 
nombreuses animations culturelles et festives se tiennent en particulier l’été et de nombreux 
touristes s’y arrêtent ou font escale.  
 
Saillans, tout au long de l’année, est un lieu d’activité et de rencontre pour la population de 
nombreux petits villages alentours à la recherche à la fois d’animations et de services. Saillans 
dispose d’une école maternelle et primaire accueillant les enfants des communes suivantes : 
Chastel Arnaud, La Chaudière, Véronne, Aubenasson, Saint Sauveur en Diois et Espenel. On y 
trouve également une crèche associative, une gare SNCF sur la ligne Valence-Gap, un bureau 
de poste (fermé), un espace de co-working (le 36), des bases nautiques. Il y a plusieurs 
commerces locaux : alimentation (3), cafés ou bars (3), tabac-presse (1), librairie (1), coiffeur 
(1).  Ceux-ci ont plus ou moins de difficultés à vivre. Le nombre de restaurants, principalement 
destinés aux touristes continuent d’augmenter (7).  
 
Au niveau de la santé, à Saillans, nous avons eu l’ouverture de la Maison médicale en 2020, 
avec trois médecins (1,5 ETP) et un service d’infirmières et l’extension du Cabinet de Kiné, 
avec deux kinés, une pédicure, une ostéopathe. Mais parallèlement, la saturation des 
médecins fait qu’on ne trouve plus de médecins traitants et pour les spécialistes, il faut aller 
loin et attendre plusieurs mois. A l’Hôpital de Die, les consultations externes ne fonctionnent 
pas bien, faute de médecins et d’autres sont annulées. L'accès à la santé devient de plus en 
plus compliqué, et encore plus si on n’a pas de voiture. 
Au niveau des services sociaux, à Crest, la Sécurité sociale tout comme la CAF proposent un 
accueil public une fois par semaine. Cette fréquence limitée met en difficulté les personnes 
qui ont des problèmes ne pouvant pas se solutionner sur internet ou qui ne savent pas y 
accéder. 

 
c. Population du territoire (source CAF octobre 2022 et Insee 2020) 

 
 Population générale selon les données CAF et Insee 

 

 
Population 

Insee 
Ménages 

allocataires 
Adultes 

allocataires 
Personnes 
couvertes 

Taux 
couverture Caf 

Saillans 1 364 362 507 787 57,7% 

Crestois, Pays de Saillans Cœur de Drôme 16 358 4 765 6 397 9 234 56,4% 

Drôme 517 709 166 973 228 987 315 583 61,0% 
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 Informations générales : nombre d’allocataires conséquent sur le territoire 
 
La moitié des ménages de l’intercommunalité est allocataire, cela représente plus de 5 
allocataires sur 10. 

 
On relève une majorité de familles allocataires avec enfants surtout sur la commune de 
Saillans, dont la population a rajeuni ces dernières années. 

 
On remarque parmi les allocataires de Saillans, un nombre supérieur d’hommes isolés que de 
femmes. Ce taux est plus important que sur la communauté de commune et le département.  
 

 Familles : un nombre élevé de monoparentales et de familles avec de jeunes enfants 
 

Sur le territoire de la 3CPS, les familles monoparentales sont davantage représentées tout 
comme les familles nombreuses. La part des familles monoparentales sur l’ensemble des 
familles est supérieure à Saillans (31,5% en 2020) que dans l’ensemble de la Drôme (27,6%)) 
 
La Vallée de la Drôme marque une représentation importante des familles allocataires de la 
CAF avec de jeunes enfants et particulièrement sur la commune de Saillans : 
CCCPS : 727 familles avec enfants de moins de 6 ans (39,7 % des familles allocataires) 
Saillans : 89 familles avec enfants de moins de 5 ans (soit 53 % des familles allocataires) 
A l’inverse, la part des familles allocataires ayant des adolescents est plus basse à Saillans que 
dans l’ensemble de la Drôme. Cela est sans doute dû à l’arrivée dans le village de jeunes 
couples il y a quelques années.  
 
On relève que la moitié des familles allocataires de la communauté de communes a un 
quotient familial (QF) inférieur à 730 euros. Ce taux est supérieur au taux départemental et il 
est assez important sur Saillans.  
 
Sur Saillans, on note que la part des quotients de 785 et plus est de 64,9% du total des QF, 
contre 62,2% pour la Drôme. Il s’agit là des familles ne recevant que les allocations familiales, 
qui sont universelles, et cela montre qu’une partie des familles a des ressources de moyennes 
à supérieures.  
 
Mais sur les 362 ménages allocataires, 20% dépendent des prestations sociales pour plus de 
50% de leurs ressources, ce qui est plus élevé que la moyenne départementale (17,7%). Cela 
permet de poser l’hypothèse, qui sera confirmée dans le paragraphe sur les données de 
l’INSEE, d’une polarisation socio-économique de la population entre classe moyenne 
supérieure, à revenus moyens-hauts et classe employée-ouvrier-artisan à revenus modestes. 
 

 Enfants : les 6-11 ans et 12-15 ans très représentés sur la communauté de communes 
et Saillans. 
 

La tranche d’âge des 6-11 ans est la plus importante au niveau intercommunal 
et sur la commune saillansonne. 
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 Emploi-précarité : forte représentation sur notre territoire 
 
On relève qu’il y a davantage d’actifs au chômage sur la commune de Saillans que sur 
l’ensemble du territoire parmi les allocataires de la CAF. Il est également supérieur sur 
l’intercommunalité que sur le Département : 
 

- 19 % à Saillans  
- 14% CCCPS 
- 10 % dans la Drôme. 

 
 
Globalement sur la 3CPS et la commune de Saillans, le taux de femmes actives parmi les 
allocataires est supérieur au taux d’hommes actifs comparé au département. 
 
Comme on le verra plus bas, rapporté au niveau des données de l’INSEE de la commune, le 
pourcentage de chômeurs dans la population active est passé de 10,7% en 2009 à 14,6% en 
2020. 
 
 

 Le territoire dénote un fort taux de précarité : 
 

Sur l’ensemble des ménages allocataires de la 3CPS (4 765), 59,6 % ont des ressources faibles. 
Ce taux est supérieur au taux départemental. 
 
Part des ménages à bas revenus par tranche d’âge : 
 

Age 20-24 ans 25-29 ans 30-39 ans 40-49 ans 50-59 ans 60 ans et + 

CCCPS 21.9% 21.8% 23.7% 25,7% 29% 16.1% 

Drôme 11.2% 13% 17.1% 20,6% 23,5% 12.5% 

 
 
La population de notre communauté urbaine est fortement composée de ménages à bas 
revenus, plus que sur le département et plus que sur Saillans. 
 

 Prestation sociales 
 
Dans la commune de Saillans, il y a 94 familles qui bénéficient d’une allocation logement, soit 
25,3% sur les 371 ménages allocataires de la CAF (14,4% de l’ensemble des ménages habitant 
Saillans). C’est plus que pour le département de la Drôme où il y a 24% de ménages allocataires 
qui reçoivent une allocation logement et moins que pour la 3CPS (27,6%). 
 
On peut souligner aussi que le taux d’enfants bénéficiant d’une allocation handicap est 
légèrement plus élevé sur Saillans et la communauté de communes que sur le département. 
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 La part de RSA 
 

On constate que la part de ménages allocataires bénéficiaires du RSA est supérieure pour la 
commune de Saillans (8,1%) et pour la communauté de communes (10%) au taux 
départemental qui est de 6,3%. Cela témoigne de la précarité des allocataires sur ce territoire. 
 
Pour résumer ces données allocataires, il faut souligner que sur presque toutes les variables 
sociales, les données de Saillans montrent une plus grande proportion de ménages précaires 
que les moyennes du département de la Drôme. De même, les données de la communauté de 
communes montrent une plus grande proportion de ménages précaires que celles de Saillans. 
Cela démontre que les communes hors Saillans ont plus de publics fragilisés que Saillans. Il 
resterait à localiser plus précisément cette précarité, en tenant compte du fait que Crest n’est 
pas dans notre territoire d’action. 
 
Comme on l’a vu plus haut, on peut poser l’hypothèse d’une typologie diversifiée de 
population : une catégorie ouvriers/artisans/commerçants/employés, à revenus modestes, 
particulièrement quand ils sont à la retraite. Et d’un autre côté, une catégorie de 
cadres/professions intellectuelles et culturelles/ingénieurs/professions libérales, à revenus 
moyens et supérieurs, plutôt jeunes avec enfants, arrivés plus récemment à Saillans. 
Il est donc important de construire un projet social adapté à ces types de publics et de rendre 
accessible au plus grand nombre nos futures actions. 

 

 Evolution de la population de Saillans de 2009 à 2020 /Données Insee au 
1er/01/2023 : 
 

  La population du village a continué d’augmenter de manière importante : elle est passée de 

1231 habitants en 2014 à 1388 en 2020, soit 12,7% de plus. C’est une augmentation qui 

continue, le village ayant dépassé les 1400 maintenant. 

 La répartition par tranches d’âge montre une évolution minime, plus ou moins 2% : 

augmentation de la part des 0-14 ans et baisse des 15-29 ans ; augmentation de la part des 

60-74 ans et baisse de celle des 75 ans et plus. Outre l’évolution démographique normale, on 

a noté une arrivée de familles avec jeunes enfants et de jeunes retraités, en provenance 

d’autres communes.  

La population du village a augmenté de 12,7% entre 2014 (1230 habitants) et 2020 (1388), 

dont : + 16% pour les 0-14ans, +14% pour les 15-29 ans, +12% pour les 30-44 ans, + 29% pour 

les 60-74 ans, et + 10,9% pour les 75 ans et plus. Seule la tranche des 45-59 ans a stagné en 

nombre absolu. On note une prééminance dans les arrivées de familles avec enfants et de 

jeunes retraités. Ce sont des catégories d’âge qui permettent de consolider les effectifs 

scolaires et l’école du village et qui augmente le potentiel de bénévolat du village, avec les 

jeunes retraités.  

 À propos des logements (sur un total de 1013 logements en 2020, il y a une augmentation 

normale des résidences principales mais aussi des résidences secondaires en chiffres absolus, 

mais en pourcentage, on note une baisse de 66% à 64,2% de résidences principales entre 2014 
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et 2020 et de 28,5% à 26% pour les résidences secondaires. Ces baisses de pourcentages se 

font en faveur des logements vacants, qui passent de 49 (5,5%) en 2014 à 100 (9,8%) en 2020. 

Dans une commune à forte pression immobilière avec une difficulté croissante à se loger pour 

les familles, c’est un problème qui doit interpeller.   

 Toujours à propos du logement, la proportion de propriétaires est de 68,2% en 2020, celle de 

locataires de 28%. On compte seulement 4,4% de logements sociaux HLM, ce qui est 

relativement peu par rapport aux besoins.   

 Niveau d’études. On observe une inversion complète entre 2009 et 2020 quant au diplôme 

le plus élevé. En 2009, il y avait 27% de la population active qui n’avait aucun diplôme ou le 

certificat d’études et 26% qui avait un diplôme d’enseignement supérieur. En 2020, cela s’est 

inversé, on n’a plus que 14% qui n’ont aucun diplôme ou un certificat d’études et 37% qui ont 

un diplôme d’enseignement supérieur. C’est un changement socio-économique très 

important et qui peut avoir des conséquences dans les relations entre les habitants historiques 

du village et les nouveaux arrivés, qui sont les personnes plus diplômées. Cela induit aussi des 

différences importantes entre les niveaux de revenus.  

Et cela confirme l’hypothèse indiquée plus haut dans la partie sur les allocataires, d’une 

polarisation grandissante entre les catégories socio-économiques. 

 

Une population saillansonne en augmentation composée d’actifs, de chômeurs et de retraités   
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Depuis 2009, on constate que le nombre d’habitants sur Saillans est en constante 

augmentation. 

Les tranches d’âges concernées par cette croissance sont : 

Les 0-14 ans 
Les 30-44 ans 
Les 60-74 ans 
 
En fonction de tous ces éléments, nous pouvons orienter notre travail dans plusieurs 

directions :  

1) Répondre aux besoins que peuvent exprimer les familles avec jeunes enfants. 

2) Accueillir les nouveaux habitants, familles et retraités.  

3) Favoriser la convivialité entre les différents groupes sociaux identifiés par l’analyse et 

entre les différentes générations. 

 4) Trouver des moyens pour accueillir les habitants du territoire, particulièrement les plus 

modestes.   

 

 

On constate que la grande majorité de la population de 15 à 64 ans est active (65,65 %) mais 

il faut tenir compte aussi des 14,6 % de chômeurs et des 7,7 % de retraités. 
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d. Autres données statistiques 
 

Données récoltées à partir de la Convention Territoriale Globale (publiée en décembre 2022) 

Un territoire intercommunal composé d’une population aux ressources faibles et 

essentiellement rurale. 

Notre territoire intercommunal est à 73 % composé de communes rurales. Depuis 2018, on 

constate une hausse de la population ce qui s’explique davantage par l’attractivité du 

territoire. 

On relève une forte proportion d’allocataires isolés et un taux de chômage des ménages 

allocataires plus élevé sur l’intercommunalité qu’au niveau départemental. 

Environ 1200 ménages vivent avec moins de 1105 euros par mois par unité de consommation. 

Sur le bassin de vie, 62 % des familles monoparentales vivent sous le seuil des bas revenus (55 

% en Drôme) 

Parentalité : nécessité de développer des actions de soutien accessibles à tous les parents 

En matière de parentalité, nous retenons que la CTG soutient les différentes actions proposées 

notamment celles qui visent à valoriser le rôle de parent et diversifier les clés d’entrées des 

actions parentalité pour toucher tous les parents (néo et ruraux). 

 

Sources à partir du Diagnostic jeunesse de la Vallée de la Drôme de 2020. 

Des jeunes qui pointent le manque de transports, d’inter-connectivité entre les villages et de 

lieu pour se retrouver 

Paroles de jeunes recueillies : 

- Manque d’activités sur le territoire, de lieux de loisirs. 
- Manque de transports/ connectivité entre certains villages 
- 50% des collégiens passent trop de temps sur les écrans (parole de jeunes) 
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1.2 Le Forum d’hier à aujourd’hui 

a. Les dates clés 
 

1997 : Création de Microtel, club informatique pour les habitants de la 

communauté de communes du Pays de Saillans au 13 rue Raoul Lambert à 

Saillans 

2003 : Modification du nom de la structure en CIPS « Club informatique du Pays de 

Saillans », fonctions élargies vers l’accès de tous aux technologies de l’information et de la 

communication. 

2004 : Attribution de l’agrément Espace de vie Sociale par la Caisse d’Allocations Familiales 

2009 à 2016 : Soutien financier de Pôle numérique et du Syndicat mixte des inforoutes qui 

finance certaines actions menées en direction des collèges et lycées. 

2014 : Renouvellement du Conseil d’Administration et souhait de donner plus d’ampleur 

aux activités du domaine social.  

Mai 2015 : Embauche d’une animatrice, Julie Dejean, pour développer les missions liées à 

l’espace de vie sociale 

Juin 2015 à février 2016 : Mise en place d’un DLA (dispositif local d’accompagnement) 

pour pérenniser l’association et légitimer ses actions devant les organismes financeurs. 

Externalisation de la fonction comptable par un cabinet privé. 

Novembre 2015 : Lors d’une assemblée générale extraordinaire, le CIPS devient « le 

Forum, espace numérique et social » afin de détacher l’image du club des seuls aspects 

numériques et lui donner une nouvelle identité. 

2016 : Obtention du label MSAP (Maison de services au public) auprès de la Préfecture 

avec trois opérateurs partenaires : la CAF, la Carsat et Pôle Emploi rejoints ensuite par la 

DGFIP, la CPAM et l’ANTS. Obtention du label Tiers-lieu par le Conseil Départemental de 

la Drôme. 

2020 : Obtention du label Maison France Services et embauche d’une nouvelle salariée 

Allison Choquart pour les fonctions d’agent France services 

2023 : Le Forum prend les fonctions de Relais Postal et recrute une salariée, Céline 

Gautheron, dédiée à ces missions. 

 

b. Fonctionnement et moyens de la structure 
 

Le Forum se situe au centre du village, 13 rue Raoul Lambert, ce qui lui confère une très bonne 

visibilité. Présent depuis de nombreuses années, il est largement connu et reconnu, même si 

toutes ses fonctions ne sont pas connues au même niveau. 



Le Forum - Dossier EVS 2024-2027 
 

12 
 

Depuis janvier 2023, il a intégré une nouvelle fonction : un relais postal a été ouvert dans les 

locaux suite à la fermeture de la Poste du village. 

Les locaux sont mis gracieusement à disposition par la Communauté de Communes du Crestois 

et Pays de Saillans (CCCPS) : 

- Une salle au rez-de-chaussée où se trouvent les postes informatiques (une douzaine 

entre PC fixes et ordinateurs portables) ainsi qu’une imprimante/scanner, ainsi que le 

relais postal. 

- Un local vitré a été conçu pour accueillir les rendez-vous France services et les 

permanences de nos partenaires. 

- Un espace à l’étage servant de salle de réunion et de permanences (capacité de 2 à 6 

personnes). 

Ces locaux sont devenus insuffisants au fil des années, avec l’augmentation des besoins et les 

nouvelles fonctions prises en charge par le Forum. Particulièrement, l’Espace de Vie sociale ne 

dispose pas d’espace propre lui permettant de se développer conformément à son projet 

social. 

Il y a un projet de déménagement pour 2024. 

Le Forum est ouvert sur une grande amplitude horaire, du lundi au vendredi de 09h15 à 12h30 
et de 13h45 à 18h00, soit 37h30 par semaine, y compris en période de vacances scolaires.  
Une réflexion devra être menée sur le fait que les ouvertures au public correspondent aux 
heures de travail du personnel, ce qui a comme conséquence qu’il n’y a pas de créneau 
suffisant pour les réunions et le travail internes de l’équipe. 
 
Le Forum est temporairement fermé au public, hors France services, le vendredi de 14h00 à 
15h00 et lors de l’accueil des écoles les lundis et mardis de 14h à 15h30. 
 
Les personnes qui font vivre le lieu :  

- Un directeur de la structure et médiateur numérique, Jérémie Serme, salarié en CDI à 

raison de 35 heures hebdomadaires. Outre l’accompagnement des usagers sur place, 

il propose des formations ou animations pouvant se tenir à l’extérieur (collèges/lycées, 

associations…).  Il propose des animations et soutient les projets des instituteurs de 

l’école élémentaire de Saillans, dans le cadre d’un partenariat avec la municipalité.  

- Une animatrice sociale, Julie Dejean, salariée en CDI à raison de 30 heures 

hebdomadaires. Référente de l’espace de vie sociale, elle assure également l’accueil 

et le suivi administratif.  

- Une référente de l’espace France services, Allison Choquart, embauchée en CDI 26 

heures hebdomadaires. Elle est également en charge de la communication du Forum.  

Au 1er janvier 2024, elle assurera des fonctions de coordinatrice départementale 

France Services à plein temps. 

- Un agent du relais postal, Céline Gautheron, embauchée en CDI  20 heures 

hebdomadaires depuis janvier 2023. Elle est également agent France Services et assure 

la comptabilité. 
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L’équipe salariée : 

 

 

 

 

 

Les représentants du conseil d’administration sont au nombre de 12, augmenté de 3 

membres de droit disposant d’une voix consultative : le président de la CCCPS ou son 

représentant ainsi que le maire de Saillans ou un représentant du conseil municipal. 

 

c. Partenaires financiers 
 

 Caisse d’Allocations Familiales de la Drôme :  

- La prestation « PSAL » (Espace de vie sociale), renouvelée par convention tous les 4 
ans ; 

- Subvention « Reaap » pour l’organisation du festival « le sourire du crocodile » 

- Subventions d’investissement 
 
Elle finance une partie du Fond inter opérateur versé au Forum dans le cadre de 
l’Espace France Services.  
Elle participe financièrement au dispositif « Detox L’infox » mené dans les collèges 
par notre structure. 
 

 Etat et Fonds inter opérateurs : ce double partenariat finance l’activité de la Maison 
de services au public depuis l’obtention du label en septembre 2016. 
 

 Conseil Départemental de la Drôme : second partenaire important qui finance 
plusieurs dispositifs : 

- Depuis juin 2016, la structure est labellisée « Tiers-lieu ». Sous forme d’une convention 
triennale, elle participe au financement des activités numériques et au développement 
des services au public. Cette convention a été reconduite en décembre 2019 dans le cadre 
du projet « Tiers lieux d’inclusion numérique » pour une durée de 3 ans. 

- Versement d’une subvention annuelle pour l’animation d’événements (brocante, festival 
jeunesse « le sourire du crocodile ») 

- Participe financièrement au dispositif « Detox L’infox » mené dans les collèges par notre 
structure.  

 
 Communauté de Communes du Crestois et du Pays de Saillans (CCCPS) :  

- Mise à disposition des locaux ; 

- Dotation initiale en matériel informatique ; 

- Mise à disposition de 6 vélos à assistance électrique dont le Forum assure la gestion 
locative à bas coût auprès des habitants depuis mai 2018 (4 vélos au départ), dans le 



Le Forum - Dossier EVS 2024-2027 
 

14 
 

but de développer ce mode de locomotion. Le montant des locations reste acquis au 
Forum. 

 
 Mairie de Saillans : 

La mairie finance l’accueil des écoles au travers d’une prestation. Elle accorde 
également une subvention de fonctionnement annuelle significative à l’association. 
Depuis 3 ans, son montant est de 1800 €. 

 
 Autres communes du bassin de vie : chaque année, 5 communes nous accordent une 

aide financière pour le fonctionnement du lieu pour un total d’environ 500 euros : 
La Chaudière, Chastel-Arnaud, Véronne, Aubenasson, St Sauveur en Diois. 

 
 

 Mutualité Sociale Agricole :  
Par le biais du dispositif « Grandir en milieu rural », la MSA a apporté son soutien 
financier à l’événement « le sourire du crocodile ». 
 

 CAP Vallée de la Drôme (Coordination Autonomie Prévention) :  
Ce partenaire nous soutient financièrement sur la mise en place d’animations lors de 
la semaine bleue. 
 
 

 

d. Autres partenaires 

 
 Mission locale : une convention a été signée en 2005, tacitement reconduite chaque 

année pour l’accueil de jeunes de moins de 26 ans en difficulté. Une référente de la 
mission locale tient ainsi des permanences au Forum un jeudi par mois. Depuis 2020 
se tient également une permanence à destination des bénéficiaires du RSA, sur un 
rythme mensuel similaire.  
 

 CAP Emploi : Cette structure accompagne les personnes en situation de handicap dans 
le retour à l’emploi. Une conseillère mène des permanences chaque mardi dans le local 
à l’étage du Forum. 
 

 Ecoles de Saillans : depuis plusieurs années, le Forum accueille les classes de la grande 
section au CM2 chaque semaine sur des créneaux allant d’une heure à une heure et 
demie. Les élèves viennent en demi-groupe avec leur enseignant et Jérémie les 
accompagne dans l’apprentissage du numérique. Certaines séances ont également lieu 
dans le milieu scolaire. Ce dispositif s’est interrompu durant la pandémie et a repris 
courant 2022. 
 

 L’Accorderie du Pays du Diois : antenne de Saillans qui promeut l’échange de services 
entre habitants.  L’accorderie assure des permanences dans nos locaux en fonction de 
la demande. Elle participe également à nos événements ponctuels en proposant des 
services. 
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 Les Petites Canailles : L’association des parents d’élèves est partenaire d’actions 

menées sur notre festival jeunesse « Le sourire du crocodile ». Nous faisons 
régulièrement appel à elle pour du prêt/location de matériel. 
 

 La Bibliothèque de Saillans : elle nous accompagne sur certains événements et met à 
disposition ses locaux. 
 

 Zimboum : nous sommes partenaires depuis 2021 avec la mise en place des « Petits 
rendez-vous » chaque vendredi en bord de Drôme dédiés à la petite enfance. Soutien 
à la communication, et Zimboum participe chaque année au festival « le sourire du 
crocodile ». 
 

 Les Restos du cœur de Crest : depuis 2020, nous réceptionnons des colis alimentaires 
des restos du cœur pour les redistribuer dans nos locaux aux bénéficiaires. Ce service 
permet un circuit court pour ces personnes ayant des difficultés de déplacement. 

 

 SIVU, les enfants du Solaure : Maintenance technique et assistance informatique. 
Accompagnement sur la mise en place d’un portail à destination des familles pour la 
gestion du périscolaire et de la cantine (logiciel libre Connecthys). Le Forum a apporté 
son aide aux familles ayant des difficultés dans l’utilisation de la plateforme.  
Formation professionnelle des salariés à l’utilisation du numérique dans le cadre de 
leur travail.  
 

 L’UDAF : le Forum s’est occupé du site web de l’UDAF de la Drôme de 2009 à 2023.  
L’équipe salariée a également suivi une formation « point conseils budget » dispensée 
par la Banque de France et le Point Conseil Budget de l'Udaf. 
 

 Prisme : Cette coopérative d’Activités et d’Entrepreneurs coordonne le réseau des 
Espaces Public Numérique de la Drôme « les éclaireurs du numérique » en lien avec le 
Département.  
 

 Crest Actif – CCAS de Crest : Participation à l’événement annuel « priorité santé » sur 
les thèmes de la prévention au numérique auprès du public jeune adolescent. 
 

 Fédération des centres sociaux : Le dispositif Detox l’infox est coordonné par la 
fédération des centres sociaux, qui anime des réunions de formation et de bilan auprès 
de cette action. Notre médiateur numérique participe activement à l’élaboration du 
document qui sert de support lors des animations. 
 

 Archijeux : Cet espace de vie sociale basé à Crest nous accompagne sur certains 
événements tels que « le sourire du crocodile » ou le Forum des associations par la 
mise à disposition des jeux et des animations. Nous sommes également en lien pour 
amorcer une mise en réseau de nos EVS et un comité de pilotage annuel. 
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2. Bilan des actions 2020-2023 

2.1 Rapport d’activité 2020 

Mise en place d’une chaine de solidarité Covid 19 

1ER confinement  

Mise en place d’une chaine de solidarité coordonnée par le Forum sur Saillans et petites 

communes alentour. 

•  Mise en lien de volontaires et de personnes à accompagner, suivi du retour 

d’expériences des bénévoles. Dynamique autour d’initiatives collectives : création de 

masques, collecte de chocolats pour pâques. 

• Offrir des services, mais aussi un temps d’écoute pour soutenir des personnes isolées 

ou vulnérables. 

• Une cinquantaine d’aidants s’est manifestée. Une réunion bilan a eu lieu au mois de 

Juillet. Il en est ressorti un besoin d’accompagnement et de formation des aidants. 

• Don de 1000€ au CCAS de Saillans 

 

2nd confinement 

 

La mairie est responsable de la chaine de solidarité, qui devient chaîne d’entraide et portée 

par le CCAS  

• Croisement des informations mairie / Forum 

• Le Forum, en tant qu’Espace Numérique et Social, apporte à la Mairie un soutien 

ponctuel et technique pour faciliter la mise en œuvre de cette chaine (périodes 

difficiles : fortes chaleurs, grand froids, épidémies) 

• Rédaction d’une nouvelle charte bénévole 

Organisation de la brocante d’été 

Brocante de Pentecôte (1er juin) annulée en revanche un partenariat s’est mis en place avec 

Vivre à Saillans pour organiser la brocante d’été. 

Bilan positif et une partie des bénéfices a été reversée par Vivre à Saillans au Forum 

Organisation du Forum des associations 

Bilan : 
29 associations participantes 
Format sur une demi-journée place de la République pertinent 
Belle animation du site avec l’espace de jeu (Archijeux) 



Le Forum - Dossier EVS 2024-2027 
 

17 
 

Mise en valeur du Forum : kakemonos, roue, lots à gagner 
 

Programme d’activités pour la semaine bleue 

Bilan positif : partenariat avec l’Espace social du diois. 
Mobilisation d’habitants bénévoles et d’associations de Saillans pour la conception du 
programme. 
Nombreux retours positifs des participants. 
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Lancement de « la parenthèse » 
 
 
 

 

 

 

Location de vélos à assistance électrique 

Nous disposons de 4 vélos à assistance électrique mis à disposition par la CCCPS. 

En 2020, il y a eu 39 locations. 

Augmentation de la demande malgré les mois de fermeture Covid. 

Des demandes régulières sur les possibilités de rachat d’occasion des vélos ou pour un achat 

groupé. 

 

 

 

 

 

 

 

Actions annulées en raison du Covid 

- Projections film 

- Sorties culturelles (Une sortie seulement effectuée en janvier spectacle « Djobi 

Djobach  » à l’Eden/Crest) 

- Brocante pentecôte 

o Création de ces rendez-vous en visio au 

moment de la semaine bleue en partenariat 

avec la bibliothèque 

o Parenthèses lecture mais aussi sur d’autres 

thèmes : Qi Gong, frelon asiatique, 

sophrologie 

o Programme accessible sur notre site web et 

en replay sur notre chaine YouTube 

o Bonne participation du public et implication 

des bénévoles.  
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- Rue du soleil (date en novembre) conférence populaire sur le numérique et le lien 

social  

- Programmation de spectacles au Temple de Saillans 
 

Crowdfunding abri du besoin 

Une opération de financement participatif a été lancée pour aider à la rénovation du toit de 

l’abri du besoin.  

Le Forum a mis en place une page web HelloAsso ainsi qu’une urne dans ses locaux.  

Montant total récolté : 810€ 

 

Autres actions : 

• Participation aux P’tits dej’ partenaires organisés par la MJC Nini Chaize. 

• Participation aux réunions CAP Vallée de la Drôme (coordination Autonomie 

Prévention) animées par le département. Cap a pour objet de coordonner dans chaque 

département les financements de la prévention de la perte d'autonomie autour d'un 

programme commun de développement du bien-vieillir. 

 

• Permanences de la Mission Locale de Die à raison de 2 permanences par mois : 

 1 permanence jeunes (moins de 26 ans) = 36 personnes accueillies ; 
 1 permanence bénéficiaires RSA = 9 personnes accueillies. 

• Permanences CAP Emploi : 2 par semaine à destination des personnes ayant une 

reconnaissance travailleur handicapé pour accompagner leur retour à l’emploi 

• Dromolib : Echanges autour d’un projet de vélo-école et des cours de remise en selle. 

 
 

2.2 Rapport d’activité 2021 

Les parenthèses :  
 
Poursuite des « Parenthèses » amorcées en 2020 pendant le confinement.  
Elles ont été effectuées en visioconférence jusqu’en avril en partenariat avec les bénévoles de 
la bibliothèque.  
Nouveauté en présentiel : des ateliers d’écriture sur le jardin ont été menés par Pierre Forêt.  
Ces parenthèses ont permis de maintenir un lien social durant le confinement et de proposer 
des actions culturelles sous une forme alternative.  
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Opération public senior avec « Silver Fourchette » :  
 
Silver Fourchette est un programme de sensibilisation à destination des + de 60 ans, qui 
promeut une alimentation de qualité, durable pour agir sur sa santé. 31 départements sont 
concernés par leurs actions.  
En juin, le Forum était partenaire de l’une de leurs actions et point relais : des paniers 
composés d’ingrédients et de recettes ont été reçus en vue de réaliser des plats. Quelques 
habitants se sont prêtés au jeu et ont cuisiné les recettes puis les ont dégustées ensemble. 
Initiative intéressante mais recettes trop compliquées et trop longues pour ce type de public. 
Nous n’avons pas reçu d’autres sollicitations de Silver fourchette.  
 

Forum des associations :  
 
Le Forum a organisé cet évènement le samedi 4 septembre. 31 associations ont participé sur 

½ journée place de la République. Belle animation du site avec l’espace de jeu (Archijeux) avec 

ambiance musicale continue et appréciée. 

Une communication sur les actions du Forum a été menée lors de cette journée : kakemonos, 
jeu avec une roulette et des devinettes orientées sur la vie du Forum permettant de gagner 
des lots. 
Malgré l’absence de buvette, il y a eu une bonne fréquentation du public avec des retours 
positifs de la part des associations.  
Toutes apprécient que cet événement existe et soit géré par le Forum qui semble la structure 
la plus adaptée pour le faire. 
 

Brocantes :  
 
La brocante de Pentecôte a dû être annulée en raison des restrictions sanitaires.  
Le Forum s’est associé à Vivre à Saillans pour organiser la brocante d’été. Le support apporté 
a consisté à :  
• Suivre les réunions de préparation :  

• Réaliser des supports de communication ;  

• Gérer les inscriptions exposants.  
 

Au bilan, il y a eu 96 exposants pour 200 emplacements vendus. Le temps de travail des 
salariés du Forum a été facturé à VAS et la demie subvention départementale dans le cadre 
d’animations reversée par le Forum à VAS.  
 

Accompagnement d’actions autour de la parentalité avec Zimboum :  
 
Zimboum est une association crestoise qui développe des actions 
autour de la parentalité. Des animations ont eu lieu de septembre 
à octobre, chaque jeudi matin en bords de Drôme :  
Le Forum a participé à l’accueil et a accompagné le démarrage de 
leur nouveau projet « La p’tite roulotte » sur des temps 
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d’échanges dédiés à la parentalité à Saillans. Notre aide a porté sur la communication (affiche) 
et l’accueil café/thé sur le site.  
 
Bonne fréquentation, plusieurs familles ont été accueillies ainsi que des assistantes 
maternelles. Il y a eu de bons retours du public. Cette opération est intéressante pour apporter 
de la visibilité au Forum auprès d’un public qui ne fréquente pas habituellement le lieu. Elle 
permet également de dialoguer avec les familles de jeunes enfants pour identifier leurs 
besoins. 
 

Semaine bleue sur le thème « Raconte-moi… » :  
 
Programme, cette année, riche en propositions diverses : Ateliers, visites guidées, 
conférences, spectacle, interviews sur le thème « Raconte-moi » décliné en plusieurs actions.  
Collaboration avec les associations : la Bête lumineuse, Iglis, Actes et la mairie de Saillans.  
 
Bilan positif en terme de participation : plus de 70 personnes accueillies sur l’ensemble des 
actions proposées. Nous avons collaboré avec 12 intervenants et 7 enfants ont participé à 
l’enregistrement des interviews « Raconte-moi tes 20 ans ».  
Très bons retours des participants avec des intervenants de qualité.  
Spectacle one man show d’Eric Gonzalez joué à guichet complet (200 personnes en tout sur 
les 2 soirées).  
Des actions ont été poursuivies au-delà de la semaine bleue comme les ateliers d’écriture.  
La restitution des interviews a eu lieu en avril 2022 lors d’une soirée de projection.  

A noter que nous avons reçu pour cet évènement le soutien financier de CAP Vallée de la 

Drôme. 

 

La Grande Lessive :  
 
« La grande lessive » est une manifestation mondiale qui a lieu le même jour sur plusieurs 
continents.  
Au mois d’octobre, nous avons réalisé une installation publique sur le thème des oiseaux qui 
a récolté de nombreuses participations des habitants de Saillans, des enfants du périscolaire 
et de Zimboum. Bilan positif en termes de participation, cette animation a été reconduite sur 
un thème différent en mars 2022.  
 

Location de vélos à assistance électrique :  
 
Il y a eu 27 locations en 2021 contre 39 en 2020, représentant 613 jours de location en 2021 
contre 799 en 2020.  
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Actions diverses :  
 
• Participation aux « P’tits dej’ partenaires » organisés par la MJC Nini Chaize ;  

• Participation au téléthon de Saillans ;  

• Permanences de la Mission Locale de Die à raison d’une permanence par mois :  

- 1 permanence jeunes (moins de 26 ans) = 35 personnes accueillies ;  
- 1 permanence pour les bénéficiaires du RSA = 9 personnes accueillies.  

• Permanences CAP Emploi : 1 par semaine à destination des personnes ayant une 
reconnaissance de travailleur handicapé pour accompagner leur retour à l’emploi ;  

• Séances gratuites de massages par Virginie Loisy, en cours de formation, entre mai et juin 
ouvertes au public ;  

• Expositions photos :  

-  « Les papillons de Saillans » par Nicole Costerousse (habitante, photographe amateur)  
- « Les Cabanons drômois » par Etienne Morel (habitant, photographe amateur).  

 
Le Forum a été équipé en cimaises permettant d’accrocher des cadres photos.  
 
• Partenariat avec les Restos du cœur de Crest : 
Démarrage de l’accueil de colis alimentaires des Restos du coeur. Nous réceptionnons entre 6 
et 8 colis chaque semaine dont la gestion est assurée par une équipe d’une dizaine de 
bénévoles. Ils effectuent les trajets entre Saillans et Crest (la base des Restos du coeur). Les 
colis sont distribués aux bénéficiaires ne pouvant se déplacer jusqu’à Crest. 
Pour l’occasion, nous nous sommes équipés d’un réfrigérateur plus grand (Don d’un 
adhérent).  
 
• Développement d’un projet d’ateliers philo avec l’association Philoz’art. Suite à une 
conjoncture compliquée au niveau financier et en terme de communication avec les 
intervenantes de cette initiative, le projet n’a pas pu aboutir.  
 

2.3 Rapport d’activité 2022 

3 février : Conférence populaire sur la santé mentale 

Conférence organisée en partenariat avec Rue du Soleil sur la question : « Peut-on aller bien 

dans une société malade ? » 

Une vingtaine de personnes ont participé. La soirée, animée par 2 comédiennes-

intervenantes, s’est déroulée en plusieurs temps : jeux d’inclusion, groupes de travail, 

échanges et débat. 

Cette conférence a été organisée dans le cadre de notre rattachement au collectif Folie Douce 

du crestois et dans le cadre de la quinzaine de la santé mentale qui est un événement national. 
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Focus sur :  

 Rue du soleil : association locale d’éducation populaire spécialisée dans les 

conférences populaires, théâtre forum et porteurs de paroles. 

  
Bilan mitigé de la soirée : 

- Intéressante car elle offrait une mixité sociale qui permettait une diversité des points 
de vue 

- Retours négatifs sur la longueur des jeux d’inclusion et le manque d’aboutissements 
concrets suite aux idées échangées 

 

3 mars : participation à la journée professionnelle sur la santé mentale 

Le Forum est membre d’un nouveau collectif : Folie Douce du Crestois. Ce collectif a émergé 

des rencontres « P’tits Déj partenaires » où plusieurs acteurs sociaux et de la santé de la Vallée 

se sont regroupés autour de la thématique de la santé mentale. Le collectif a organisé une 

journée de réflexion à destination des professionnels sur le sujet : conférence, ateliers, repas 

partagé. Journée riche et porteuse de ressources.  

Le collectif se réunit une fois par mois : une réflexion de fond est menée sur son identité et 

ses champs possibles d’intervention sur le territoire. 

Les membres du collectif Folie douce : 

- CMS de Crest 

- CMP 

- CCAS 

- IREPS 

- Sauvegarde 26 

- Val accueil 

- UNAFAM 

- Mission locale 

- Crest’actif 

- Nini Chaize 

- Archijeux 
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7 mars et 20 mai : conférences sur les directives anticipées 

En partenariat avec l’association ACTES en Val de drôme, Le Forum a accueilli Vincent Meyer, 

président d’Actes et Aude Pomerol sur deux sessions ayant pour thématique : les directives 

anticipées.  

Une dizaine de participants ont assisté à chaque séance en salle polyvalente. Les retours sont 

positifs. 

La 1ère conférence ayant eu un franc succès, nous avons programmé une seconde date en mai 

pour accueillir toutes les personnes intéressées. 

24 mars : événement La Grande Lessive 

Art participatif (suivi dans le monde entier) sur le thème : « Ombres portées ». 

Réalisation de dessins, photos, collages sur format A4. 

 Participation des enfants du périscolaire (environ 30 enfants) 

 Participation de la P’tite roulotte de Zimboum impliquant parents et enfants : atelier 

libre 

 Implication des habitants : groupes de volontaires qui se sont réunis en amont pour 

partager un temps créatif ensemble. 

Exposition des œuvres sur le pont Algoud et rue Raoul Lambert : 
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Le bilan souligne tout de même un manque de participation des habitants.  

Proposition soit de renforcer la communication en amont pour impliquer davantage les 

habitants, soit de ne pas reconduire l’événement. 

 

4 avril : restitution des interviews de la semaine bleue 2021 

Soirée de restitution des interviews réalisés lors de la semaine bleue 2021 sur le thème : 

« Raconte-moi tes 20 ans ». 

Projection des sept témoignages recueillis par des enfants volontaires et les caméras de 

l’association la Bête lumineuse. Environ vingt-cinq personnes étaient présentes lors de cette 

soirée. Bon moment d’échanges intergénérationnels et de témoignages. 
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6 juin : Brocante de pentecôte 

 

 

172 emplacements vendus - 80 repas vendus - 87 exposants - Environ 25 bénévoles 

mobilisés. 

La brocante, comme chaque année, s’est déroulée dans de bonnes conditions et a pu 

rapporter un bénéfice. A noter, cependant, l’épuisement des bénévoles et la difficulté à 

impliquer de nouvelles personnes sur l’organisation. 
 

7 et 8 juillet : Festival « le sourire du crocodile » 

1ere  édition d’un festival jeunesse sur Saillans. 

Cet événement est né d’un constat qu’il n’existe pas sur notre territoire d’événement festif et 

culturel pour le jeune public, hormis « la Fête des petits » organisée par la CCCPS. 

Afin de développer l’axe consacré à la jeunesse par une action visible, répondant à un manque 

identifié et rayonnant sur le bassin de vie, nous avons créé ce festival jeunesse nommé « le 

sourire du crocodile » avec pour fil conducteur l’imaginaire. 

De nombreux partenaires locaux ont été associé au projet ainsi que des participants 

volontaires, adolescents, seniors tant sur le plan de la programmation que sur le plan 

organisationnel. 

L’un des objectifs du festival est la mise en valeur des ressources locales et l’accessibilité à 

tout type de public à la culture. 
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En quelques chiffres : 

5 spectacles 

14 ateliers 

1 conférence 

1 espace petite enfance 

1 espace maquillage 

1 tente à lire 

1 espace jeux en bois 

1 projection plein-air 

1 buvette/restauration 

Mais aussi…. 

400 spectateurs 

150 participants aux ateliers 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous avons obtenu le soutien humain d’une vingtaine de bénévoles et grâce au soutien 

financier de la CAF par le biais du dispositif Reaap, nous avons pu mener à bien ce projet. 

Le bilan est globalement positif. Une première édition qui s’est déroulée sereinement.  
Le public a répondu présent et nous avons eu de très bons échos de leurs ressentis tant sur 
les ateliers que sur les spectacles. L’événement a fait venir beaucoup de public extérieur à 
Saillans : Grâne, Chabrillan, Espenel, Die… et plus éloignées, des personnes de Montélimar ou 
encore d’Ardèche. 
 
Tous ces retours nous confortent dans l’idée que cette action a du sens, elle permet 
d’identifier notre structure sous son volet espace de vie sociale et d’impacter un public 
nouveau et différent. 
 

Les partenaires : 

- Les Petites Canailles 

- La bibilothèque 

- Zimboum 

- Es Terra 

- Les chercheurs de sons 

- Giroulis 

- Le cirque à roulettes 

- Ecoutons nos corps 

- Rencontres Ad Hoc 

- Yann Degruel 

- Cie Caminos 

- Cie Marionetik Théâtre 

- Kristin Adamsen 

- Archijeux 

- Présage 

- La Mairie de Saillans 
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Retour en images… 
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3 septembre : Organisation du « Forum des associations » de Saillans 

 

 

14 décembre : Ciné-goûter au Temple 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

Pour valoriser notre axe solidarité-jeunesse et parce que nous disposons d’un espace équipé 

pour, nous avons eu envie de proposer aux familles une sortie cinéma réunissant parents et 

enfants en période hivernale. 

Ainsi, nous avons programmé le film d’animation « De l’autre côté du ciel » au Temple de 

Saillans, suivi d’un goûter offert par le Forum. 

La salle fut complète (80 spectateurs) et afin de rendre accessible la séance, le tarif proposé 

était un prix libre à partir de 4 €. 

Les bilans moral et financier sont positifs.  

Bilan du 3 septembre : 

31 associations participantes 

Format sur une demi-journée place de la 

République pertinent 

Belle animation du site avec l’espace de jeu 

(Archijeux) et ambiance musicale continue 

appréciée 

Communication sur les actions du Forum : 

kakemonos, roue, lots à gagner 
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Certains ont trouvé la durée du film un peu trop longue mais globalement de nombreuses 

familles ont apprécié ce moment. 
 

Autres actions tout au long de l’année 

Accompagnement d’actions autour de la parentalité avec La p’tite roulotte de 

Zimboum  

Chaque vendredi matin en bords de Drôme ou en salle : 

Accueil et accompagnement du projet « La p’tite roulotte » sur des temps d’échanges dédiés 

à la parentalité à Saillans. Au fil de l’année la fréquentation ne cesse d’augmenter.  

On compte de nombreuses familles issues de Saillans mais aussi d’autres communes ainsi que 

des assistantes maternelles. Partenariat intéressant pour la visibilité du Forum auprès d’un 

public qui ne fréquente pas forcément le lieu et pour l’identification des besoins de ce type de 

population. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Actions transversales 

Location de vélos à assistance électrique 

Sur une initiative de la CCCPS, désormais 6 vélos à assistance électrique ont été déposés au 

Forum qui en gère la location depuis mai 2018 (initialement 4 vélos).  

Tarifs : 1 € la journée 

Durée : entre 15 jours et 3 mois (3 mois : pour usage professionnel) 

Très bonne fréquentation. Les vélos sont régulièrement loués surtout en période estivale : 

plus de demandes que de vélos ! Ce service répond à un vrai besoin des habitants et 

encourage la mobilité douce. 
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Interventions à l’école primaire de Saillans 

L’accueil des élèves dans les locaux du Forum a repris cette année depuis novembre 

42h d’accueil sur l’année scolaire 2022-2023 
 

Interventions en milieu scolaire 

16h30 d’interventions sur l’année 

• Apprentissage du code informatique Maternelle/CP/CE 

• Prévention aux usages du numérique CM 

Financement : prestation municipale et communes concernées  

Interventions aux collèges  

Collèges de Crest, Chabeuil, Die et Valence 

5 établissements 

16 classes concernées 

 

Intervention en binôme avec :  

• MJC Centre Social Nini Chaize (Aouste) 

• Maud Dugrand (journaliste indépendante) 

• Espace Social et Culturel du Diois 

• MJC Grand Charran (Valence) 
 

Interventions auprès des parents  

• Présentiel à Chabeuil 

• À Archijeux pour une soirée ambiance ludique 

• À l’espace social du diois avec la référente parentalité 

 

Actions diverses : 

• Accueil des colis alimentaires des Restos du cœur : 

- Environ 10 bénévoles se relaient pour réaliser les trajets hebdomadaires Saillans/Crest 

- Entre 6 et 8 personnes bénéficient des colis (habitants de Saillans et de communes 

environnantes) 

• Participation aux P’tits Dej’ partenaires organisés par la MJC Nini Chaize. 

• Participation aux réunions du collectif Folie douce 

• Participation au Téléthon 

• Accorderie : poursuite des permanences dans le local à l’étage 

• Mise en place et suivi de la lettre du covoiturage avec la coopérative citoyenne 

saillansonne 
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• Expositions photos : 

« Biodiversité au pays des 3 becs » par Nicole Costerousse, saillansonne 

• Journées « Dress code » : journées avec thème vestimentaire pour les salariés et 

ouvert au public (Léopard, Noël, galette des rois) 

 

 

2.4 Rapport d’activité 2023 

En février, formation sur la gestion de son budget par l’UDAF  
 
Présence de 2 intervenants de l’UDAF sur une journée pour former les professionnels à 
accompagner les usagers dans la gestion de leur budget. 

 
En mars, Grande lessive 
 
Sur le thème « ma cabane est la tienne », nous avons animé un atelier avec les parents et 
enfants présents sur les P’tits rendez-vous de Zimboum. Plusieurs réalisations ont été 
produites et exposées sur l’espace public le 23 mars. 
Nous avons également récolté des dessins et photos de constructions produites par les 
enfants du périscolaire. 
Globalement, peu d’habitants ont participé à cet événement ce qui remet en question notre 
engagement sur la prochaine édition. Réflexion à mener sur comment impliquer davantage 
les habitants ? En attendant, nous souhaitons marquer une pause sur cet événement. 
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En juin, ateliers décoration pour la préparation du festival « le sourire du 
crocodile » 

 

 

 

 

 

 

Réalisation de teasers pour la promotion du festival jeunesse 
 
Nous avons mobilisé plusieurs habitants pour la promotion de notre festival jeunesse en 
réalisant de courtes vidéos. Ces moments de promotion et de tournage ont permis de créer 
du lien et d’impliquer les habitants, les commerces de façon amusante dans le projet. Par 
exemple, nous avons fait appel à « Solex, mob et cie » qui loue des mobylettes, pour nous 
prêter une mobylette qui a servi sur une vidéo. La base de canoé « Yvan canoé » nous a prêté 
un kayak pour réaliser une autre vidéo de crocodile qui descend la rivière drôme en pagayant. 
Par ce biais, les ressources locales ont pu être valorisées et une belle dynamique de village a 
vu le jour.   

 
En juillet, 2ème édition du festival jeunesse « le sourire du crocodile » 
 
La seconde édition du festival fut un succès. La nouveauté a été la participation de l’école de 
Saillans au travers deux animations : 

- Des ateliers pour les maternelles (poterie, peinture, cirque, Rio Abierto) 
- Un jeu de piste « chasse au croco » pour les primaires 

De nombreux partenariats se sont noués avec d’autres structures telles que l’association des 
parents d’élèves (Les Petites Canailles), l’Accorderie qui a géré de A à Z la mission de catering, 
la Bibliothèque qui a accueilli des spectacles de conte. 
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Une belle édition ! Des sourires, des enfants joyeux, des 
parents détendus, des bénévoles motivés, des 
spectateurs ravis, des organisateurs un peu fatigués mais 
nourris de ces beaux moments. 
Le succès de ce festival confirme qu’il a totalement sa 
place sur le territoire et au sein de la structure qui le porte 
avec cœur et convictions.  
En tenant compte des améliorations proposées dans ce 
bilan, l’équipe est confiante pour aborder une troisième 
édition. On retiendra en points essentiels : 
- Renfort de l’équipe technique 
- Renfort de la communication 
- Création de binômes sur les différents postes / 
bénévolat jeune 
- Ouverture vers un maillage partenarial plus 

étendu sur la Vallée de la Drôme 
De nouvelles pistes et idées ont été abordées pour l’année prochaine, notamment peut être 
un partenariat avec le collège Revesz Long… 

En septembre, le Forum des associations 

 Le Forum a rassemblé une trentaine d’associations. 
Cet événement leur permet de mieux se connaitre et 
de se faire connaitre du public.  

C’est un temps fort important pour ces structures qui se 
déroule toujours dans de bonnes conditions. Chaque 
année nous avons de bons retours sur l’organisation et 
l’ensemble des associations apprécie que le Forum soit 
gestionnaire. 

 
En octobre, la semaine bleue 
 
Un programme a été établi en direction du public senior mais aussi des plus jeunes avec des 
actions intergénérationnelles.  
Sur cette édition, le Forum a été accompagnateur et facilitateur pour les intervenants 
programmés.  
Nous avons accueilli les initiatives proposées par des habitants de Saillans et alentours : 
réflexologues, danseuse, animatrice du périscolaire… 
La composition de cette semaine bleue s’est établie facilement à partir de toutes ces 
propositions reçues.  
La fréquentation a été bonne sur les ateliers de réflexologie, un peu plus faible sur les jeux 
intergénérationnels (peu d’adultes ont répondu présents) mais le bilan global est positif. 
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Le 23 novembre 2023, restitution publique du projet social 

Une quarantaine de personnes s’est réunie le 23 novembre à la salle St Géraud pour la 
présentation publique du nouveau projet social du Forum.  

La presse en parle : 
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Le 1er décembre, vernissage d’exposition photo « Indian trip-Barber Shop » 

Après avoir lancé un appel à œuvres auprès des habitants via un groupe whatsapp, une artiste 
photographe s’est proposée pour exposer ses photos sur son voyage en Inde. Nous avons donc 
accueilli six cadres photos argentiques sur les murs de nos locaux. Pour la première fois, nous 
avons organisé un petit vernissage en présence de l’artiste Samantha Salvy. Une belle réussite 
puisque le public a répondu présent au rendez-vous. Cette opération nous a permis de faire 
connaitre une artiste locale et notre lieu à des personnes qui ne l’identifiait pas comme telle. 

 

Cette action nous encourage à développer ce type de proposition artistique.
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2. 5 Bilan synthétique des actions et des axes à reconduire  

a. Evaluation quantitative du projet 
 

Critères d’évaluation Résultats 2020 Résultats 2021 Résultats 2022 Résultats 2023 en cours 

Fréquentation annuelle 4374 personnes 
accueillies : 
- 282 jeunes 
- 4092 adultes 

5832 personnes accueillies : 
- 234 jeunes 
- 5598 adultes 

5835 personnes accueillies : 
- 260 jeunes 
- 5575 adultes 

5615 personnes accueillies :  
- 205 jeunes 
-  5410 adultes 

Nombre d’adhérents 136 : 
72% Saillansons 
28% autres communes 
14 associations 
1 commerce 

145 : 
68% Saillansons 
32% autres communes 
17 associations 
 

148 : 
77% Saillansons 
23% autres communes 
17 associations 
 

149 : 
 

Répartition sociale (nb 
de personnes) 

RSA : 27 
ASS : 7 
Demandeur emploi : 6 

RSA : 11 
RSA prime acti/AAH/ASS : 
21 
Demandeur emploi : 2 

RSA : 24 
AAH : 3 
ASS : 7 
Demandeur emploi : 3 
6 % des abonnés sont 
exempts de cotisation 
23 % bénéficient d’une 
cotisation réduite 

RSA : 
AAH :  
ASS :  
Demandeur emploi :  
18 % des adhérents sont 
exempts de cotisation 
13 % bénéficient de 
cotisations réduites 

Permanences Mission 
Locale Permanence 1 
jeudi par mois 
Permanences RSA 

36 jeunes accompagnés 
sur l’année 
 
9 personnes accueillies 

35 jeunes accompagnés 
 
 
9 personnes accueillies 

33 jeunes accompagnés  38 jeunes accompagnés 
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b. Récapitulatif par axe 
 

Animation du territoire 

Besoins ou idées recensés Objectifs Actions menées Effets produits 

Entretenir une dynamique autour 
de la vie du village 

Aider à coordonner des 
événements sur le village 

Brocante - Forum des assos – Semaine 
bleue – Festival jeunesse 

Animations qui dynamisent le village 
et créent une synergie entre les 
générations. Implication des 
habitants. 
Création de rencontres et de liens 

Mobilité douce et intérêts pour 
sorties groupées  

Développer des sorties culturelles Communication auprès des habitants 
pour du covoiturage de sorties 
culturelles à Crest, à Chabeuil 

Peu de sorties finalement en raison du 
contexte sanitaire. Quelques sorties 
ont eu lieu et un covoiturage entre les 
habitants s’est mis en place.   

Enrichir l’offre d’animations 
culturelle et citoyennes dans le 
village 

Organiser des projections, ciné 
débats, conférences… 

Conférence populaire 
Conférence directives anticipées 
Ciné-goûter 

Temps qui nourrissent les réflexions 
et favorisent les échanges. Apports 
théoriques et enrichissement des 
connaissances, temps de 
divertissement   
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Solidarité et jeunesse 

 

Besoins ou idées recensés Objectifs Actions principales menées Effets produits 

Impulser une dynamique 
intergénérationnelle dans le village 

Continuer les animations en 
direction des jeunes 

Festival jeunesse 
Zimboum- P’tite roulotte 
La Grande lessive   
Formation dans les collèges 
Semaine bleue 
 

Lien parents-enfants, ouverture 
culturelle.  
 
 
 
Education sociale et numérique 

Période de pandémie COVID 
Créer du lien et de l’entraide pour 
les personnes en situation 
d’isolement 

Activer des actions de solidarité et 
soutenir la vie associative locale 

Chaine solidarité 
Parenthèse 
Forum des assos 
Silver fourchette 
Restos du cœur 

Maintien de lien entre les habitants 
malgré le confinement, rupture de 
l’isolement. Dynamique associative et 
interconnaissance entre associations.  

Manque d’événement destiné à la 
jeunesse sur le territoire 
Accompagner les initiatives 
d’habitants 

Faciliter le lien entre les habitants Chaine solidarité 
Parenthèse 
Semaine bleue 
Forum des assos 
Festival jeunesse 

Bonnes connexions entre les 
habitants, convivialité 
Joie et émotions des petits et des 
grands, partage, valorisation de 
moments passés en familles 
Valorisation du tissu associatif 

Améliorer et faciliter la mobilité 
pour les jeunes et les personnes en 
situation de précarité ayant des 
difficultés à se déplacer 

Poursuivre les partenariats sur les 
questions de mobilité 

Lettre du covoiturage 
3CPS /Vélos éléctriques 

Facilitation de la communication 
autour de la mobilité. Mise en lien 
des conducteurs/voyageurs.  
Promotion de la mobilité douce au 
quotidien 
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Accès aux droits 

Besoins ou idées recensés Objectifs Actions menées Effets produits 

Plus de moyens humains de 
proximité 

Accompagnement des usagers 
dans les démarches quotidiennes 

Accompagnement assos pour 
demande de subvention 
Accompagnements France service 

Facilitation des démarches pour les 
usagers 

Accompagner les publics en 
situation de précarité, leur faciliter 
l’accès aux droits 

Poursuite des permanences de 
partenaires sociaux 

Présence de la mission locale, 
permanences d’avocats, 
permanences RSA 

Mise en lien de personnes en 
situations de précarité avec des 
partenaires compétents. 
Accompagnements sociaux de qualité 
qui répondent à une demande. 

Rendre accessible nos services au 
plus grand nombre 

Maintien d’une politique tarifaire 
adaptée selon la situation des 
usagers 

Création de l’adhésion de soutien à 10 
€ 

Encouragement des personnes 
sympathisantes à prendre une 
adhésion. 
Augmentation du nombre 
d’adhésions 
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c. Réflexion sur les axes existants 

Lors de notre réunion d’avril 2023 qui comptait une dizaine de participants, voici les 
premiers éléments de réflexion qui ont permis d’établir une base de travail pour notre 
diagnostic : 

La notion « d’aller vers » serait à développer. Cela part du constat que nous intervenons peu 
en dehors de Saillans et de nos locaux. 

Nous avons aussi de nombreux retours que les saillansons et les saillansonnes ne 
connaissent pas l’existence de l’Espace de Vie Sociale. Le fait qu’il n’est pas visible dans les 
locaux contribue à cette ignorance.  

Nous avons également réfléchi à la pertinence de maintenir les 3 axes actuels qui sont :  

1/ L’animation du territoire 
2/ Solidarité et jeunesse 
3/ L’accès aux droits 
 
Le dernier axe présente un rattachement évident au volet France service. Nous envisageons 
donc de l’ôter des axes EVS. A la place, un axe nommé « Solidarité-citoyenneté » semble plus 
adapté aux missions EVS.  

Par ailleurs, le second axe actuellement « Solidarité-jeunesse » serait renommé « Enfance-
Jeunesse ». 

Parcours de l’ensemble des activités par axe : 

Axe 1 Animation du territoire 

Le bilan est important en termes d'actions. Le groupe s'entend pour orienter les efforts sur les 
éléments suivants : 

 Travailler sur la question de la couverture de tout le territoire, trouver des pistes pour 
améliorer la couverture. 

 En termes d'élargissement du public de l'EVS, s'appuyer sur le public des autres pôles 
pour élargir les participants à l'action de l'EVS. On constate que les adhérents d'appui 
(à 10€) ne sont pas assez nombreux et que le pôle EVS est le moins connu du Forum, 
de nombreuses personnes potentiellement concernées ou intéressées ne connaissent 
pas ce pôle du Forum. 

 Travailler sur l'objectif d'aider et de favoriser l'initiative des habitants, au-delà de l'aide 
aux associations, trouver comment accueillir des habitants qui ont envie de faire 
quelque chose. Une des actions pour avancer vers cet objectif sera de travailler un 
projet d’accueil du public. Actuellement, l’espace du local est occupé par le Pôle 
numérique et il n’y a qu’un bureau d’accueil, qui fait orientation, qui gère les 
impressions et les recettes.  

 Réfléchir sur comment favoriser la mise en réseau des outils associatifs, quel est le rôle 
du pôle EVS dans la dynamisation du réseau associatif ? 
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 Sur les sorties culturelles, revoir la question dans le cadre de la réflexion avec les assos ; 
l'EVS peut venir en appui. 

 La question de la centralisation d'informations et d'agendas peut aussi être améliorée. 
 Tous ces objectifs ont une condition : qu'il y ait dans le Forum un espace identifié pour 

l'EVS et l'accueil des habitants.  
 
Axe 2. Solidarité Jeunesse 
 

Proposition de séparer en deux axes : Enfance Jeunesse et Solidarité Citoyenneté 
Dans les deux cas, les axes doivent avoir des objectifs et des intitulés que ne soient pas que 
des thèmes mais qui impliquent une action. 

Il faudra réfléchir sur des pistes pour alimenter la question de la citoyenneté. Idée de 
développer davantage l’accompagnement à la parentalité autour du numérique. 

Le groupe s’accorde sur la nécessité de faire apparaitre au bilan les actions numériques 
effectuées par Jérémie (nous bénéficions d’une subvention de la CAF nommée « Bonus 
inclusion numérique »). 

Idée de développer des actions auprès des adolescents en se rapprochant de la MJC Nini 
Chaize. 

Axe 3. Accès aux droits 

Cet axe s'est tellement développé qu'il est devenu un pôle à part entière, donc, il ne sera 
abordé dans le projet social que sous l'angle de l'objectif général d'articuler les 3(ou 4) pôles 
du Forum. 

3.LES PROJETS POUR 2024-2027 
Pour renouveler notre projet social, nous avons constitué en mars 2023 un comité de pilotage 

composé de membres du CA, d’adhérents et d’habitants de Saillans. La première réunion de 

cette instance s’est déroulée le 22 mars. Une vingtaine de personnes étaient présentes. 

L’ordre du jour était de présenter le bilan des actions menées durant les 3 dernières années 

et d’impliquer les personnes dans l’élaboration du nouveau projet.  

Une seconde rencontre, regroupant une dizaine de personnes, s’est intéressée à l’évolution 

des axes existants et à l’élaboration du diagnostic de territoire.  

L’un des prochains événements marquants du Forum : 

La structure va déménager dans les anciens locaux de la Poste qui se situent Place de la 

République à Saillans. Des travaux d’aménagement sont prévus pour une meilleure répartition 

des pôles : Espace Numérique, France services et la Poste. Chacun aura un emplacement dédié 

avec également des salles de permanences, de réunion, salle d’attente. Pour l’Espace de vie 

sociale, il faut encore réfléchir la question d’un emplacement spécifique. La date 

d’emménagement est pressentie au printemps 2024. 
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3.1 LE DIAGNOSTIC DE TERRITOIRE 

 

Il se compose de données statistiques recueillies auprès de différentes sources locales (Caf, 

Convention CTG, Insee, diagnostic jeunesse, voir p 4) et d’actions de terrain pour recueillir la 

parole des habitants, partenaires, élus.  

Cette étape s’est déroulée sur la période de mars à novembre 2023. 

Actions mises en place pour recueillir la parole du public et identifier 

leurs besoins : 
 

1/ Intervention sur le marché/ Témoignages variés récoltés sur le marché 
2/Réunion inter-associations/Le Forum, un lieu repère et fédérateur pour les 
associations locales 
3/ Entretiens avec les maires des communes alentour : une communication à renforcer 
pour une meilleure visibilité de nos services dans les communes avoisinantes 
4/ Témoignages d’habitants : des envies, des idées exprimées 
5/Rencontre avec Archijeux de Crest et le Café-bibliothèque de Chabrillan : Une 
synergie à créer avec les deux espaces de vie sociale de la vallée. 

 
 

1/ Intervention sur le marché de Saillans le 30 avril 2023 avec la méthode du 
porteur de paroles. 

 
Installation d’un stand qui présentait les fonctions d’un EVS et 
exposait nos actions. L’idée de cette intervention était de susciter 
des échanges et de récolter les témoignages des passants sur leurs 
besoins, les idées, leurs manques sur le territoire. 

 
Voici la restitution des témoignages recueillis : 
 

- Créer des rencontres entre vacanciers pour apprendre les bases du français 
- Aider/accompagner les personnes dans les démarches administratives au sens large 

(autoentrepreneurs, TVA, CMU, etc…) 
- Pour le mardi gras, un vrai carnaval en février 
- S’inspirer du centre social Nini Chaize pour la politique « familles », travailler avec eux. 
- On n’est pas vraiment au courant de ce que fait cet espace de vie sociale 
- J’aimerais des sorties ciné l’après-midi et des cours de gym douce 
- Organiser une fois par mois un repas de village ouvert à tous, où chacun amène ce qu’il 

veut à cuisiner ensemble (à partir d’une soupe ou d’un plat principal typique des 
origines culturelles des habitants) 
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- Organiser des ateliers cuisine suivis d’un repas collectif 
- Atelier pour refaire la desserte sur le canal, après le tunnel 
- Week-end cinéma : 4 projections + soirée musique ados + bal après-midi. Travail entre 

la Bête lumineuse et le Forum 
- Projet d’ateliers cinéma La Bête lumineuse 
- Projections itinérantes 
- Je propose que le Forum organise un cours de gym à Saillans, d’autres sont intéressés ? 

Oui d’autres sont intéressés : comment l’organiser ? 
- Séances de cinéma à Saillans 
- Séances de rigologie ! 
- Je veux monter un jardin collectif sur bottes de paille : qui est intéressé ? 
- Je propose un atelier Qui Guong du bâton 2 matinées par semaine, le matin en bord 

de drôme. Ouvert à tous et toutes petits et grands. 
- Soirée rencontre « baroudeurs » (sur le thème du voyage) 
-  

 
Bilan : 
Beaucoup de témoignages et de propositions diverses venant de tout type de public (jeunes, 
moins jeunes, actifs, retraités…)  
On relève que certaines personnes n’ont aucune idée de nos actions et donc nous devons 
davantage miser sur la communication. 
Quelques sujets reviennent plusieurs fois comme la mise en place de projections cinéma, des 
cours de gym ou encore des repas collectifs. 
Une première matière intéressante pour notre espace, à exploiter. 
 

2/ Réunion inter-associations du 6 juin 2023 : Le Forum, un lieu repère et fédérateur 
pour les associations locales 

 
Saillans compte une multitude d’associations (environ 50). Au vu de cette richesse associative 
communale, il nous a semblé évident de rassembler toutes ces structures actives afin qu’elles 
se rencontrent et puissent échanger. Ensuite, l’idée était de les solliciter sur leurs besoins 
éventuels, leurs envies de tisser des liens ou des projets collectifs et leurs attentes vis-à-vis du 
Forum. 
Nous les avons donc réunis le 6 juin dans les locaux du Forum : 13 associations ont répondu 
présentes. 
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Bilan de cette rencontre : 

La mobilité  

Une problématique récurrente qui concerne les jeunes et les seniors : 

 Sujet sensible, réel problème de mobilité chez les personnes âgées notamment pour 
se déplacer à leurs rendez-vous médicaux. 

 Constat sur le fait que les problèmes de mobilité sont aussi liés à des situations de 
précarité : jeunes et étudiants avec peu de ressources. Evocation de la chaine de 
solidarité créée au moment du 1er confinement. Réactiver cette chaine pourrait être 
une solution pour ces difficultés de transport. Pour l'organisation d'un système de 
transport et d'accompagnement aux rendez-vous médicaux, autre que par des 
bénévoles, cela semble très compliqué. 

Il est précisé qu'en termes de politiques publiques, ce qui concerne les transports relève de la 
compétence de la Région. 

 

Sorties culturelles  

 En lien avec la mobilité, on a parlé des sorties au cinéma ou culturelles, qui ne sont pas 
toujours accessibles à tous, pour des raisons diverses. Ce sujet a été mentionné lors de 
la consultation du marché. 

 

Certaines associations se posent la question des tarifs et aimeraient pouvoir proposer des 

tarifs plus bas selon les revenus. Le Forum peut-il aider à faire avancer cette idée ? 
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Sur la question des tarifs des activités, il y a eu un débat sur la possibilité d'avoir un 
financement permettant une tarification sociale.  

Proposition que les associations présentent leurs activités aux usagers du Forum et qu'un 
mécanisme genre quotient familial permette d'élargir le public en faisant connaître l'offre sur 
le village. Voir avec la CAF les possibilités. 

La centralisation des informations de toutes les associations saillansonnes qui le souhaitent. 

Le Forum a été identifié comme étant le point névralgique du village en termes de ressources 

et d’informations. Il revêt l’image d’un lieu neutre qui touche un large public. Les associations 

pensent que le Forum est un bon endroit pour faire connaître leurs activités.  

Un souhait commun émane de l’ensemble des structures présentes de donner au Forum le 

rôle de centralisateur des informations de chaque association et de les diffuser sous une forme 

à déterminer : newsletter mensuelle, gazette, plaquette.  

L’enjeu étant de rassembler l’ensemble des propositions artistiques, culturelles, sportives 
existantes au sein d’une même source d’information et d’un même lieu. 

Le Forum, en tant que lieu multi-services serait la structure idéale pour porter cela. Cette 
initiative permettrait aussi d'enlever cette étiquette de « club informatique » qui reste pour 
beaucoup l'image du Forum. 

Mutualisation de matériel 

La plupart des associations est équipée de matériel divers propice à l’organisation 
d’événements : barnums, sonorisation, tables, vidéoprojecteur, appareil à hot-dog… 

Un groupement de 7 associations socio-culturelles a déjà commencé un inventaire et une 
mutualisation des moyens. Ce même groupement est aussi à l'origine d'un projet 
d'événement préparé en commun, la Fête des jardins. 

Il est proposé que les associations fournissent au Forum la liste de leur matériel qui peut être 
mis à disposition, prêté, loué entre les associations. Le Forum pourrait regrouper les 
informations et répartir les demandes.  

Cette liste serait accessible par tous via le site web par exemple et chacun pourrait la 
compléter au fur et à mesure. Le Forum serait gestionnaire de cet inventaire. 

Un débat a lieu sur le support informatique, soit un wiki spécifique aux associations, soit autre 
chose. Information : il existe une Plate-forme informatique des acteurs sociaux et solidaires, 
crée et gérée par Nini Chaize, « Plateforme des solidarités ». 

Ce dispositif permettrait aux associations de mieux se connaître, de s’entraider et d’optimiser 
le matériel de chacun. 
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Problème relevé : absence de lieu de stockage. Aucune association ne dispose d’un local 
suffisant pour entreposer du matériel plus ou moins volumineux. Peut-être se rapprocher de 
la Mairie pour étudier les possibilités d’espace disponible ? 

Un local pour les associations serait un plus important pour la vie associative.  

Il est proposé l’idée de développer un concept/outil numérique type « wikipédia » où chaque 
structure aurait accès et pourrait noter ses informations. Création d’une base de données 
commune à tous. 

Questionnement : comment réunir les différentes composantes du village, les âges différents, 
les groupes sociaux ? 

Quelques idées sont lancées, mais à réfléchir : faire des animations sur le marché, comme la 
chorale le fait ou la musique classique, proposer des événements de convivialité ouverts à 
tous, comme par exemple un repas collectif et partagé en période hivernale, une fête des 
associations. 

Pour améliorer la visibilité des associations, une idée est de travailler sur l'affichage dans le 
village, en l'organisant par thème : 

 Agenda culturel local mensuel 
 Offres socio-culturelles permanentes 
 Petites annonces, offres d’emploi, de logement… 

Bilan : Ce temps d’échange fut très productif. Il nous a permis de cibler davantage le rôle du 
Forum dans le réseau associatif saillanson. Ce lieu est perçu comme un espace central qui 
rassemble les informations principales du village et brasse tous les types de population. De 
par nos moyens, nous serions en mesure de porter certains projets et de communiquer auprès 
de nos usagers sur les activités, événements et propositions diverses des autres associations 
qui le souhaitent. 
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3/ Entretiens avec les maires des communes alentour : une communication à 
renforcer pour une meilleure visibilité de nos services dans les communes 
avoisinantes. Entretiens menés par Julie Dejean 
 

Maire de la Chaudière – Jean-François Lemery, Maire de Véronne – Hélène Pélaez Bachelier, 

Maire d’Espenel – Damien Marche, Maire de Saint Sauveur en Diois – Patricia Puc 

Commune de La Chaudière. JF Lémery 

30 habitants. Essentiellement des jeunes retraités et 2 familles avec enfants. 

Habitants assez autonomes dans les domaines du numérique et des transports. Pas mal de 

déplacements culturels (1 violoncelliste) 

Joëlle et Maurice ont un domaine avec des animaux (poules…). Intéressant d’aller visiter avec 

des enfants ? 

Présence d’un panneau d’affichage.  

Pas de manifestations sur l’année. Beaucoup de maisons de village, quelques gîtes. Quasiment 

aucune maison secondaire. 

Idée de se rapprocher de Saillans. 

Commune de Véronne. Hélène Pélaez Bachelier 

 

Environ 46 habitants et 23 maisons. 

 

Quelques résidences secondaires. Il y a une belle fracture numérique (très peu de réseau et 

peu de solutions efficaces). Les maisons sont équipées via satellite.  

Il y a 3 familles avec enfants. 

En majorité, la population est composée de retraités. 

L’école de Véronne accueille environ 60 enfants. C’est une école privé « Montessori » qui 

touche des familles de la Vallée de la drôme. (Egluy, Crest, Saillans…) 

Concernant la mobilité, les personnes sont autonomes, organisées et solidaires. Elles n’ont 

pas de besoin dans ce domaine. 

Parmi les corps de métiers, nous avons un apiculteur, une productrice de semences, une 

traductrice. 

Beaucoup de jeunes retraités entre 65 et 70 ans. Les plus âgés sont plus retirés de la vie 

sociale, moins visibles. 

 

Commune d’Espenel. Damien Marche 

186 habitants. 

La typologie de la population est assez variée. Une population qui rajeunit depuis plusieurs 

années. Beaucoup d’adolescents et de jeunes enfants, également de jeunes couples et de 

jeunes retraités.  
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Quelques soucis au niveau du transport scolaire car l’arrêt de bus se trouve en bas du village. 

Pour les primaires, une navette monte mais pour les collégiens, l’arrêt se situant en bas, ils 

doivent trouver des solutions pour rentrer à leur domicile (covoiturage de parents…). Bien 

qu’il y ait des places vacantes dans le minibus des primaires, la Région refuse que les collégiens 

y montent également.  

Le village dispose de 2 campings, de quelques résidences secondaires (entre 10 et 15) et il y a 

beaucoup de locations. 4 logements sont considérés comme logement sociaux car ils ont de 

faibles loyers. 

Le maire souligne qu’il y a un vrai manque de logements.  

3 associations existent notamment la chasse, le comité des fêtes. Ce dernier organise chaque 

année la vogue, sinon peu de festivités.  

Le village dispose d’un temple (utilisé pour des expos, événements divers), une salle des fêtes, 

1 grande place de village. 

Les habitants souhaiteraient avoir un lieu de vie pour se retrouver mais pour le moment pas 

vraiment de projet pour l’utilisation de ce lieu. 

La Mairie a lancé une requête pour recueillir le témoignage des habitants sur l’aménagement 

d’espaces dédiés aux loisirs et à la jeunesse (un city stade, petit parc pour enfants) mais elle 

n’a obtenu pour le moment aucun retour. 

Mauvais réseau numérique. La plupart des installations sont anciennes et le débit est très 

faible. Projet de fibre prévu en 2025. Pas de travaux prévus pour améliorer le réseau. 

Il y a peu de demandes au niveau démarches administratives, les habitants semblent plutôt 

autonomes sur ce plan. 

Le maire nous suggère de communiquer sur nos actions car il pense qu’elles ne sont pas 

connues de tous. Une présentation publique pourrait être envisagée. 

 

Commune de Saint Sauveur en Diois. Entretien avec Patricia Puc 

56 habitants permanents. 

150 habitants en été car il y a 56 % de résidences secondaires. 

Une population âgée, beaucoup de personnes ont plus de 65 ans. Il y a quelques familles avec 

des collégiens et un seul enfant en primaire. 

Le manque principal identifié est le transport. Un nombre important de personnes âgées ne 

conduisent plus. Les transports en commun ne desservent pas le haut du village. C’est une 

problématique pour les jeunes scolarisés qui doivent effectuer le trajet du bas du village 

jusqu’à leur domicile par leurs propres moyens.  

 



 

50 
 

La commune est mal desservie en terme de numérique : mauvaises connexions. Les habitants 

seniors ne savent pas utiliser l’outil numérique. Un service d’accompagnement administratif 

gratuit et mobile serait une solution pour aider ces personnes. 

La commune dispose d’une salle des fêtes pouvant accueillir environ 50 personnes. 

Au niveau des structures existantes, il y a un comité des fêtes et un CCA (association pour la 

chasse). 

La commune possède 2 logements qu’elle loue sinon il n’existe pas de locations sur le village 

en raison du grand nombre de résidences secondaires. 

Bilan global des entretiens 

La mobilité est une problématique qui ressort dans tous les entretiens. Au niveau du Forum, 

nous pouvons renforcer les dispositifs actuels comme la lettre du covoiturage, la rendre plus 

accessible aux personnes isolées et n’ayant pas Internet. Cependant ce problème ne relève 

pas de notre compétence mais est plutôt du ressort de la Région. 

Ces rencontres ont permis une meilleure connaissance des populations des communes 

avoisinantes pour l’animatrice sociale même si peu de besoins ont été identifiés.  

Il ressort un besoin évident de renforcer la communication de nos actions. Ces témoignages 

rejoignent le constat lisible dans la CTG : « Valoriser, partager et faire connaitre les projets 

sociaux des structures d’animation de la vie sociale ». 

4/ Témoignages d’habitantes (Etoile, Saliah, Josiane, Monique et Daniela) : des 
envies, des idées exprimées. Rencontre du 12 juin 2023. 

Plusieurs habitantes ont souhaité participer à la réflexion sur le nouveau projet social. Julie 
accompagnée de Monique, membre du CA, ont rencontré ces personnes afin de leur présenter 
le projet et d’étudier leurs propositions. 

Thématiques ressorties :  

- Thème de l’écologie et de l’éco anxiété des jeunes 
- L’envie de rassembler des jeunes et des seniors autour d’actions intergénérationnelles. 
- Suggestion de travailler sur le thème « des 4 saisons » qui sensibiliserait sur la 

problématique de l’écologie et pourrait réunir plusieurs générations. 
- Volonté de développer le volet « citoyenneté » en portant des valeurs telles que la 

dignité, la solidarité et la démocratie. 
- Souhait de faire émerger des actions autour de la Mémoire et de la résistance. 

 

             5/ Rencontres entre espaces de vie sociale de la vallée : EVS de Crest 
« Archijeux » et EVS de Chabrillan « le Café-bibliothèque » 

 

Julie Dejean a rencontré dans les locaux du Forum, Valentine Porche et Flora Perez toutes 

deux coordinatrices des espaces de vie sociale de Chabrillan et de Crest.  
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Le Café bibliothèque de Chabrillan existe depuis 2007 cependant il a obtenu l’agrément 

espace de vie sociale le 1er août 2023 et il fonctionne avec la municipalité. 

Archijeux s’est créé en 2006, il obtient l’agrément EVS en 2019. 

Chaque EVS a ses spécificités selon sa situation géographique, son implantation dans la 

commune, ses habitants, son équipe salariée et ses administrateurs, son projet social.  

Nous avons convenu que la mise en place de temps d’échanges entre nos structures serait 

une vraie richesse pour nos projets respectifs et pour créer un réseau dynamique sur le 

territoire. 

En vue d’approfondir l'interconnaissance et les réflexions partagées sur nos pratiques et nos 

problématiques locales nous nous sommes donnés l’objectif d’organiser des temps 

d’échanges de pratiques entre structures d’animation de la vie sociale du bassin de vie 

accompagnées par une personne ressource de la fédération des centres sociaux. 

Nous avons également listé des thématiques communes à nos espaces : 

- Porter une réflexion sur la mobilisation des bénévoles 
- Etudier la pertinence de mettre en place des événements communs pour nos publics 
- Des actions destinées à la parentalité 

 

3.2 MOYENS DU PROJET 

a. Projet accueil 

Nous allons mettre en œuvre un « projet Accueil », incluant les adhérents et les bénévoles, 
pour permettre à l’Espace social de s’ouvrir plus à la population. Les nouvelles ambitions liées 
au déménagement de la structure sont, entre autres, de développer un espace propre à l’EVS, 
à partir des préconisations de la CAF pour les lieux des Espaces sociaux.  

Pour rappel, les locaux des EVS doivent répondre aux critères suivants : un espace visible et 
identifiable dès l’entrée dans l’équipement, avec un endroit où les habitants puissent se 
rencontrer et avoir de petites réunions ou sessions de travail, en proximité immédiate de la 
référente de l’EVS, avec de la documentation accessible et si possible un petit espace de jeux 
pour enfants. L’espace physique de vie sociale est un lieu d’accueil convivial (décoration 
chaleureuse et accueillante, espace thé/café), un lieu d’informations des habitants, et un lieu 
permettant la confidentialité. 

Nous proposons un programme de formations destiné aux administrateurs, salariés et 
bénévoles sur la fonction accueil. Nous avons prévu aussi de créer un document cadre, 
référentiel de cette mission pour tous ceux qui participeront à l’accueil. 

 

b. Implication des membres du Conseil d’administration dans le 

projet social 
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La structure est composée de 11 membres du conseil d’administration et 6 membres du 

bureau. 

Commissions 

En 2021, des commissions ont été mise en place, traitant de thématiques différentes dont : 

une commission action sociale, une commission animation village et une commission action 

jeunes. Ces commissions étaient composées de quelques membres du CA avec un(e) 

salarié(e). 

Au fil du temps, nous nous sommes rendus compte que la commission action sociale se 

recoupait avec la commission animation village (quasiment les même personnes). Ces deux 

commissions ont donc fusionné. La commission action jeunes n’a jamais fonctionné mais en 

même temps, seulement 1 membre du CA s’est positionné pour en faire partie. 

Lorsque des projets sont mis en œuvre, Julie, animatrice du Forum, lance une réunion en 

amont avec les membres de la commission pour discuter du projet, échanger des idées, 

présenter les premiers éléments et aborder les aspects éthique, budgétaire et logistique. 

Cette commission a pour fonction de pré-valider les projets avant présentation aux membres 

du bureau et du CA. 

Julie tient régulièrement informés les membres de l’évolution du projet (généralement par 

mail) et initie ou non des réunions s’il y en a la nécessité. 

Sur le plan temporel, par exemple pour le festival « le sourire du crocodile » qui a lieu en juillet, 

les premières réunions démarrent en janvier ou février pour construire le fond de l’événement 

et la programmation. Puis d’autres rencontres ont lieu deux ou trois mois après pour le suivi 

du projet. 

Chaque projet est monté en étroite collaboration avec le trésorier qui a un regard sur les 

budgets et les valide également. 

Réunions bureau-salariés 

Une fois par mois les membres du bureau et les salariés se réunissent au Forum. L’ouverture 

au public est temporairement fermée sur ces moments là. Lors de ces temps d’échanges, 

chaque salarié présente le bilan des actions passées dans son domaine et les actions à venir. 

Ces réunions sont nécessaires à la fluidité des informations entre salariés et administrateurs, 

elles permettent également de discuter de formalités diverses comme les congés, l’agenda, 

les nouvelles orientations, les problématiques rencontrées… 

Nouvelle proposition 

Nous proposons qu'en lien avec la Fédération départementale des Centres sociaux et EVS 26, 

une formation soit organisée pour le prochain CA afin que les administrateurs puissent 

s'impliquer plus activement dans la mise en œuvre du projet social. De plus, des commissions 

par axe du projet social vont être créées, avec des membres du CA, des salariés et des 

adhérents. Enfin, des membres du CA feront partie du Comité de suivi du projet social qui 

suivra avec les partenaires la mise en œuvre du Projet tout au long des 4 ans. 
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c. Implication des habitants 
 

C'est un axe fort du nouveau Projet social et un enjeu de sa réussite. Cela passera par des 

formations, des groupes de travail, la mise en œuvre du projet accueil, un travail d'information 

et de visibilité.  

La réflexion sur la fonction « d’accueil » va être menée par un groupe constitué d’habitants et 

de membres du CA.  

Par ailleurs, en vue de notre déménagement dans de futurs locaux, un groupe de travail va 

également se réunir pour établir une liste de matériel pour l’aménagement de l’espace de vie 

sociale. Une demande de subvention d’investissement sera déposée auprès de la CAF à cet 

effet. 

La plupart des activités proposées dans ce nouveau projet social sont issues de propositions 

d’habitants. Certaines ne pourront être mises en œuvre qu’avec leur participation active 

comme le projet sur la « mémoire » et la « résistance ». 

Actuellement, le portage de colis alimentaires des restos du cœur ne fonctionne que grâce à 

des bénévoles. Une rotation se produit chaque semaine pour aller chercher les colis à Crest et 

les déposer au Forum.  

Nous continuons à encourager les initiatives spontanées et à les intégrer dans la mesure du 

possible à nos évènements tels que « la semaine bleue » dont la programmation a été 

composée cette année entièrement à partir de propositions d’intervenants.   

A l’accueil mais aussi sur les autres postes, nous tenons un rôle de veille permanente et 

d’écoute auprès des gens pour identifier leurs besoins et faire germer de nouveaux projets 

que le Forum pourrait soutenir. 

Enfin l’équipe tient à cœur d’organiser des moments de convivialité avec les habitants 

impliqués pour les remercier et souder les liens. 

 

3.3 SYNTHESE DES PROBLEMATIQUES 

A l’issue de ce diagnostic global, nous pouvons établir une synthèse des éléments forts 
retenus. Ils détermineront les prochains axes de notre projet et les actions inhérentes à 
chacun : 
 
Problématiques internes à la structure : 
 

- Renforcer la communication de toutes nos actions et développer « l’aller vers »  

- Entretenir les fonctions fédératrices du Forum auprès des autres associations 

- Etre un lieu repère pour accompagner des initiatives solidaires 



 

54 
 

- Aborder la transition écologique, citoyenne et solidaire dans nos projets 

- Mobiliser davantage de bénévoles, favoriser la vie associative et la connaissance de 

l’Espace de vie sociale. 

- Augmenter le nombre d’adhérents et le nombre d’adhérents actifs, de faire une 

campagne d’information sur le projet social pour le faire connaitre largement. 

- Mener une réflexion sur la fonction d’accueil dans la structure 

Besoins identifiés : 

- La mobilité 

- Envies de partage de projets communs entre associations locales 

- Instauration de rencontres régulières entre EVS de la Vallée 

- Souhait de développer des projets intergénérationnels 

- Actions autour de la mémoire et de la résistance 

- Développer une dynamique auprès des habitants à partir du thème « les 4 saisons » 

- Souhait de multiplier des actions autour d’un projet « Cinéma » sur Saillans. 

- Accompagner la jeunesse et la parentalité sous toutes ses formes 

 

3.4 DECLINAISON DU PROJET 

Les actions à venir porteront sur ces trois axes : 

- Axe 1 : Conforter la mise en réseau d’habitants et d’associations pour animer 
l’ensemble de notre territoire  

- Axe 2 : Mettre en place des projets avec les enfants, les jeunes et les parents 
- Axe 3 : Conforter la solidarité et la citoyenneté sur le territoire 

 

Ainsi qu’un axe 4 transversal orienté sur l’accès aux droits et l’inclusion numérique. 

 

 

 

 

a. Axe 1 : Conforter la mise en réseau d’habitants et d’associations 

pour animer l’ensemble de notre territoire 
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Le champ d’intervention du Forum en matière d’animation du territoire s’étend 

essentiellement de la commune de Saillans jusqu’à un périmètre entre Crest et Vercheny. 

OBJECTIFS : 

 Pérenniser les actions en cours qui ont fait leurs preuves telles que :  le Forum des 

associations, la semaine bleue, les cinés-goûter, le festival jeunesse « Le sourire du 

crocodile ». Elargir le Forum des associations à des associations d’autres communes du 

territoire. 

 Dynamiser le territoire de la vallée de la drôme au travers d’événements ou de projets 

à vocation sociale ou culturelle en utilisant les ressources locales.  

 Renforcer le lien avec les différentes associations locales, mettre en synergie leurs 

ressources et être un lieu qui centralise et diffuse leurs informations auprès du public. 

Favoriser la mutualisation de moyens existants (matériels, compétences) entre les 

structures. Construire des projets communs qui répondent à un besoin identifié. 

 Etre maillon d’un réseau de partenaires de différents secteurs sur la Vallée de la drôme 

(Par ex : les petits déjeuners partenaires, qui est un réseau professionnel).  

 Pérenniser nos engagements auprès de collectifs locaux tels que le collectif Folie 

douce du crestois qui porte une réflexion et des actions autour de la santé mentale sur 

le territoire, après en avoir fait un bilan. 

 Accompagner des initiatives d’habitants ou de structures (aide à la communication, 

recherche de financements…).  

 Trouver une personne référente dans chaque commune avoisinante pour assurer le 

relais de nos actions 

ACTIONS : 

Continuité des événements existants : 

- Le Forum des associations en septembre 

- Cinés-goûter en janvier ou en décembre pour les familles 

- Journée autour de la santé mentale avec le collectif Folie douce du crestois 

- Expositions dans nos locaux (photos, peintures, dessins…) 

Les actions à développer : 

- Soirées thématiques autour du voyage ou de la mémoire… 
Projet d’accueillir une exposition/témoignage d’une jeune artiste crestoise partie à la 
rencontre des aborigènes d’Australie pendant plusieurs mois.  
Recherche de témoignages d’habitants autour du voyage pour proposer des soirées 
« Comment voyager sans prendre l’avion ? »  
Cette action pourrait, en 2024, s’insérer dans le projet de l’inter-asso “les Rendez-vous 
Côté cour, Côté Jardin”, dont le thème est l’Amérique latine en 2024, avec les retours 
de nos voisins latino-américains sur leur récent voyage en Argentine, Colombie, Chili, 
Brésil... 
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- Sorties cinéma ou spectacle en covoiturage.  

- Le Forum pourra être partenaire de la Bête Lumineuse pour favoriser la participation 

d’un public large aux soirées cinéma proposées. 

- Evénement : « Inauguration des nouveaux locaux ». 

 

b. Axe 2 : Mettre en place des projets avec les enfants, les jeunes et 

les parents 
 

En fonction de la présence importante de familles avec de jeunes enfants et adolescents sur 

la vallée, l’équipe du Forum souhaite davantage orienter des projets vers cette population 

pour en faire un axe à part entière et mieux connaître leurs besoins pour y répondre de façon 

adaptée. 

A la suite des échanges portés par les membres du comité de pilotage et des idées recueillies 

lors des enquêtes auprès des habitants, nous avons fait ressortir trois objectifs qui nous 

paraissent importants pour la conduite de cet axe. 

OBJECTIFS : 

 Aborder les thèmes de l’écologie et de l’environnement : permettre aux jeunes et aux 

enfants de s’exprimer sur ces questions, favoriser les échanges et leurs connaissances, 

répondre à leurs inquiétudes, les aider à s’engager dans des actions correspondant à 

leur âge. 

 Développer l’imaginaire, la créativité et la confiance en soi chez les jeunes de 0 à 18 

ans. Leur permettre de s’exprimer, favoriser leur expression publique,  

 Construire une relation avec les enfants du village pour favoriser leur expression 

citoyenne, la constitution d’actions collectives et la possibilité d’un engagement 

citoyen. 

Autour de ces valeurs, différentes actions concrètes seraient possibles : ateliers, projections, 

spectacles, expositions, débats, festival… 

Un travail en partenariat avec des structures spécialisées dans la petite enfance et la jeunesse 

s’avère nécessaire : Zimboum, la crèche et l’école de Saillans, la communauté de communes 

du Crestois et du Pays de Saillans, la bibliothèque, Radio Saint Ferréol, le SIVU, le secteur 

jeunes de la MJC Nini Chaize, Archijeux… 

Le Forum peut également avoir un rôle de soutien auprès d’associations qui ont déjà une 

programmation artistique ou des activités en direction des jeunes : la Bête lumineuse, ateliers 

danse, la P’tite roulotte, l’école de musique… 

Aux vues du succès de l’événement, l’équipe souhaite pérenniser le festival jeunesse « Le 

sourire du crocodile » en déclinant des propositions artistiques et éducatives adaptées à 

plusieurs tranches d’âge allant de la petite enfance à l’adolescence. Parmi les missions à 
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renforcer : impliquer des jeunes sur l’organisation de cet événement, être à l’écoute et les 

encourager à créer leurs propres projets.  

Mettre en place un groupe de travail pour impliquer les habitants en amont du projet. 

Sur l’ensemble des actions « jeunesse », il nous semble important de favoriser les liens 

intergénérationnels. 

 

ACTIONS : 

Continuité des actions existantes : 

- Les cinés-goûter 

- Festival jeunesse « le sourire du crocodile » autour de l’imaginaire 

- Actions en lien avec la Petite roulotte de Zimboum.  

Actions à développer : 

- Conférences et ateliers (pour et avec les parents et enfants) sur des thématique petite 
enfance. 
Projet en cours autour de la thématique du sommeil en partenariat avec Zimboum et 
l’intervention de Maud Martinerie, infirmière puéricultrice, instructrice pleine 
conscience 
 

- Accompagner des projets d’atelier cinéma portés par la Bête lumineuse, (association 

saillansonne dont l’objet est de promouvoir des actions autour de l’audiovisuel) 

- Echanger une fois par mois avec les familles présentes à la P’tite roulotte de Zimboum 

autour de sujets liés à leurs préoccupations de parents. 

- Mobiliser des enfants et adolescents sur le festival « le Sourire du crocodile » pour 

participer à l’organisation de l’événement. 

- Mettre en place des cafés familiaux, par et pour les familles et les enfants. 

- Sensibilisation et échanges avec les parents autour de thème concernant les enfants 

comme le harcèlement ou la violence.   

- Développer des actions de sensibilisations à la transition écologique en lien avec la 

TECS (transition écologique, citoyenne et solidaire) et d’autres partenaires 

 

 

 

c. Axe 3 : Renforcer la solidarité et la citoyenneté sur le territoire. 

OBJECTIFS : 
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 Renforcer les actions de la solidarité autour des notions d'inclusion sociale, de la 
socialisation des personnes et de la lutte contre l'isolement. Faire de l'EVS un lieu 
d'accueil, d'échange, de convivialité et de lien social. Au-delà de l’aide sociale, qui à 
travers du CCAS et des associations humanitaires, assurent la solidarité matérielle, 
nous voulons développer l’esprit de solidarité, de fraternité et de sororité, pour que 
chacun et chacune se sente accueilli. Tout le monde doit se sentir « chez soi » au 
Forum. 

 Etre attentif au respect et à la dignité de chacun : Notre action s’effectue dans le 
cadre de l’accueil de tous et toutes, sans préalable. Nous incluons les notions d'accès 
aux droits, de respect des différences, de refus de toutes les discriminations. Nous 
souhaitons être attentifs au non-recours aux droits, qui concerne de nombreuses 
personnes. Nous souhaitons aussi être attentifs à la lutte contre le racisme et les 
préjugés 

 En lien avec cet axe, nous allons développer un Projet Accueil, avec plusieurs objectifs  
o Redéfinir la fonction Accueil, ses missions, l’organisation du travail d’accueil. 

Nous organiserons aussi des formations à l’accueil pour les adhérents et les 
bénévoles.  

o Identifier visuellement l’Espace de vie sociale dans la srtucture, à l’extérieur et 
à l’intérieur. 

o Organiser un espace consacré à l’accueil qui soit chaleureux et qui inclue un 
petit espace de rencontre, table, chaises, fauteuils, un point café/thé, un point 
informations, un petit espace jeux enfants. 

o L’objectif est que quand les personnes entrent dans la structure, elles repèrent 
immédiatement un espace où elles peuvent se poser un moment pour prendre 
un café, échanger, poser des questions... 

 Encourager la citoyenneté et la démocratie 
Favoriser l'implication des habitants dans la vie sociale et favoriser l'implication des 
adhérents et des usagers dans les projets et la gouvernance de l'association.  
Mettre en place des lieux d'échanges et d'expression. 
Mettre en place des commissions par axe avec des adhérents et des habitants. Mettre 
en place un groupe de suivi du projet social. 

 Développer un travail éducatif avec les enfants et les jeunes (en lien avec l'AXE 2), 
proposer aux enfants et aux jeunes d'être partie prenante des activités qui les 
concernent.  

 Former des habitants et des adhérents à la citoyenneté, à la prise de responsabilité, 
à la prise de décision collective. Préparer un plan de formation en lien avec la 
Fédération des Centres Sociaux. 

 Confier la mise en œuvre d'activités et d'actions à des habitants bénévoles. 

 Développer un volet Mémoire, notamment du village, mais aussi de la vallée, région 
et au-delà, comme outil d'inclusion et de cohésion entre les différentes générations, 
les personnes originaires du village et les habitants récemment arrivés. Favoriser la 
découverte par les nouveaux habitants du passé du village tout au long de l'histoire. 
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ACTIONS : 

Actions existantes : 

- La semaine bleue 
- Partenariat avec les Restos du cœur, portage alimentaire 
- Distribution aux usagers de kits d’économie d’eau 
- Gestion de la lettre du covoiturage 
- Location de VAE 

Actions à développer : 

- Formation de bénévoles. Implication dans les projets et gouvernance de l’EVS 
- Organisation d’un comité de suivi de l’EVS une fois par an 
- Mutualisation de matériel et de compétences entre associations via une liste partagée 
- Organisation de repas collectifs et d’ateliers cuisine 
- Ateliers seniors autour du Bien-Etre et de l’estime de soi 
- Aide à la mise en place de cours de gym 
- Réflexions autour du réchauffement climatique et de solutions pratiques contre la 

canicule (mise à disposition d’une salle climatisée). 
- Développement d’actions de mobilité 
- Café familial le dimanche matin, avec les bénévoles et apéro de fin de semaine 
- Initier des commissions par axes avec les adhérents et bénévoles intéressés. 
- Projet autour du 80ème anniversaire du 21 juillet 1944 dans la vallée de la Drôme et 

des batailles de la Résistance sur le plateau du Vercors. 

 

d. Axe transversal : l’accès aux droits et l’inclusion numérique 
 

OBJECTIFS : 

Cet axe est lié à l’ensemble des trois axes présentés ci-dessus. Il vise à : 

 Renforcer l’accès aux droits à travers l’ensemble de nos actions. Etre attentif aux 
besoins des usagers pour les orienter selon leurs demandes. Savoir développer de 
nouveaux partenariats en fonction des manques exprimés et proposer des 
permanences dans nos locaux. 

 Favoriser l’inclusion numérique en mettant à disposition du public du matériel 
adapté à leurs besoins et du personnel accompagnant. Organiser des ateliers sur la 
maitrise du numérique, notamment pour les personnes âgées. 

 

ACTIONS : 

- Education aux médias au collège 
- Ateliers numériques collectifs ou individuels 
- Espace France services 
- Permanences mensuelles de la Mission locale de Die 
- Permanences mensuelles d’avocats du CDAD de Valence 
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- Permanences hebdomadaires de Cap Emploi de Crest 
- Accueil relais postal 
- Elaboration d’un projet « accueil » 

- Travailler davantage la communication pour l’EVS 

- Mise à disposition du public du matériel de l’association 

 

 4 - ÉVALUATION DU PROJET 
 Indicateurs quantitatifs : 

 

- Fréquentation de l’Espace de vie sociale par type de public ; 

- Evolution du nombre d’adhérents et de bénévoles 

- Taux d’implication des familles dans le cas d’activités orientées vers les jeunes ; 

- Nombre de temps d’échange, fréquentation et satisfaction des parents ; 

- Utilisation du bilan Reaap sur les actions liées à ce dispositif 

- Taux de participation de structures partenaires (associations, MJC…) dans les 

activités que proposera le Forum ; 

- Taux de participation de l’activité EPN, intégration de personnes dans une 

démarche d’inclusion au numérique ; 

- Rôle, nombre, volume horaire du bénévolat ;  

- Nombre et type d’évènements, d’animations ou de rencontres initiées par le 

Forum ; 

- Nombre et type d’évènements, d’animations ou de rencontres auxquelles le 

Forum a participé en tant que partenaire. 

 

 Indicateurs qualitatifs : 

 

- Mise en place d’un comité de pilotage annuel. 

- Mise en place de temps d’échanges avec les usagers, les bénévoles et les 

partenaires ; 

- Mise en place de groupes de réflexion pour chaque axe du projet soit 3 groupes. 

- Participation à des rencontres entre EVS du territoire avec l’appui de la CAF et 

de la Fédération des centres sociaux : échanges de pratiques 

- Propositions de débats et discussions autour des actions mises en place. 

- Temps d’échanges avec nos partenaires 

- Bilans écrits de chaque action réalisée avec nos partenaires. 
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5 - SYNTHESE 

Ce projet 2024-2028 présente de nouvelles ambitions avec des thématiques nouvelles, plus 
larges et approfondies. Il affine nos axes tout en intégrant de façon cohérente le projet global 
de la structure. Il consolidera le cœur associatif historique qui nous définit. 

Ces positionnements découlant de notre diagnostic impliquent un développement qui 
s’appuiera sur de nouveaux bénévoles actifs. Tout l’enjeu sera de présenter des actions qui 
correspondent à de vraies attentes de la population tout en étant source de satisfaction pour 
ceux qui les portent.  

A l’issue de ces quatre années, nous constatons une évolution positive de l’implication des 
bénévoles sur les projets. A titre individuel ou associatif, ils nourrissent nos actions, se les 
approprient parfois et nous sollicitent spontanément dans d’autre cas pour nous proposer des 
projets. Par exemple, cette année, le programme de la semaine bleue a entièrement été 
constitué d’initiatives locales d’habitants venus à notre rencontre pour que le Forum 
coordonne l’évènement et le rende plus visible. Par ailleurs, l’Accorderie s’est proposée de 
gérer intégralement les repas bénévoles sur le festival du crocodile, d’autres habitants ont 
participé spontanément aux ateliers décoration. 

Notre rôle est de maintenir cette dynamique et d’encourager cette coopération qui donne du 
sens et justifie notre présence aux côtés de la population. 
 

Nous nous sommes rapprochés de la Fédération des centres sociaux et allons certainement y 

adhérer. 

Le nouveau projet social démarrera sur une année de transition pour l’ensemble de la 
structure et un changement important : la migration de tous nos services dans de nouveaux 
locaux situés Place de la République à Saillans. A nous de profiter de cette dynamique pour 
valoriser notre espace de vie sociale et rendre son rôle auprès de la population incontournable 
et évident.  

 
 


